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Дорожные будни
Каждый год в Иркутске ремонтируют 

около 21 км дорог. За те 2,5 года, когда 
мэром города является Руслан Болотов, 
приведено в порядок около 70 км дорог. 
Это 62 объекта, среди которых улицы 
Фурье, Мелентьева, Украинская, Удар-
ника, Седова, Карпинская, Сурнова, 
Баррикад, Горная, Профсоюзная, буль-
вар Постышева, переулок Восточный. 
Кроме того, были отремонтированы Ин-
нокентьевский и Академический мосты, 
а также объездные дороги микрорайо-
нов Университетского и Ново-Ленино.

При этом качество ремонта — на осо-
бом контроле у мэра. Руслан Болотов 
лично следит за каждым объектом, 
регулярно выезжает на участки вместе 
с общественниками. В случае наруше-

ний и недочетов администрация Иркут-
ска выносит предписание подрядчику 
на устранение замечаний. Если работа 
компании признана неудовлетвори-
тельной, то мэрия может расторгнуть 
договор.

«Моя жесткая позиция — недобросо-
вестные подрядчики должны платить 
за свое нежелание работать! И так будет 
с каждой организацией, без исключе-
ния. Те, кто выходит на ремонт дорог, 
должны четко понимать, что переде-
лывать потом придется за свой счет. 
Все взысканные средства повторно на-
правим на ремонт дорог» — много раз 
это твердое убеждение мэра Иркутска 
можно было услышать на различных 
площадках, пресс-конференциях и, са-
мое главное, встречах с руководителями 
подрядных организаций.

Мегапроекты
Сегодня в Иркутске ведется систем-

ная, планомерная работа по рекон-
струкции и строительству инженерных 
коммуникаций. Проекты реализуются 
благодаря слаженному взаимодействию 
администрации города, областного пра-
вительства и при действенной поддерж-
ке федерального центра.

Один из них — это строительство те-
пловой магистрали. Министерство стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ одобрило заявку на полу-
чение инфраструктурного бюджетного 
кредита на эти цели. Теплотрасса прой-
дет от ТЭЦ-10, расположенной на тер-
ритории Ангарска, до котельной север-
ного промышленного узла Иркутска.

В ноябре 2021 года Иркутску одо-
брили два инфраструктурных кредита 
— на строительство теплового луча в го-
роде по улицам Баррикад, Радищева, 
Ядринцева, проезду Космическому 
и улице Зимней и на проектирование 
канализационных очистных сооруже-
ний левого берега.

«Эти масштабные проекты дадут 
импульс для развития городской ин-
фраструктуры на ближайшие 15–20 лет. 
Будем расселять аварийные дома, воз-
водить там современные социальные 
объекты, благоустраивать районы, стро-
ить школы, детские сады, спортивные 
объекты. Кроме того, закроем устарев-
шие теплоисточники», — убежден мэр 
Иркутска Руслан Болотов.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Юлия, бухгалтер:
— Знаю, что до того, как 

стать мэром Иркутска, он был 
заместителем губернатора. 
У меня знакомая работала 
в правительстве, она расска-
зывала, что он тогда постоян-
но в Тулун ездил восстанав-
ливать все после наводнения. 
Помните наводнение? Вот 
тогда все Тулуну помогали, 
работали там.

Екатерина, 
продавец:

— Знаю, что он постоянно 
ездит по городу, по разным 
предприятиям. И если какая-
то авария происходит, он сразу 
приезжает. Вот в Ново-Ленино, 
например, когда самолет упал. 
С людьми много беседует. Еще 
слышала в новостях, что с его 
подачи в городе собирают гума-
нитарную помощь жителям До-
нецкой и Луганской республик. 
И в этом я полностью его поддер-
живаю. Все правильно делает!

Юлия, студентка:
— Если честно, немно-

го. Я редко новости смотрю. 
Но, как ни странно, знаю, 
что наш мэр родился в мае, 
а значит, по гороскопу Телец. 
Не то чтобы я гороскопами 
увле калась, но ради развлече-
ния иногда их читаю. Однажды 
где-то прочитала, что Руслан 
Болотов родился в мае, вот 
и запомнила.

С прохожими беседовала 
Наталья Федотова

Фото автора

Артем, студент 
Юридического 
института ИГУ:

— Я знаю, что Руслан Боло-
тов — сын известного строителя 
Николая Болотова, нам расска-
зывали об этом в университете. 
Отец нашего мэра строил пятую 
серию ИркАЗа, алюминиевого 
завода в Шелехове. Считаю, что 
трудовая династия — это круто, 
ведь наш мэр тоже строитель. 
Еще слышал, что у него инте-
ресное хобби — пасека с ульями, 
но не знаю, правда ли это.

Татьяна,  
фитнес-тренер:

— А я видела недавно на-
шего мэра! Приносила вещи 
в пункт сбора помощи, и он 
там был, грузил их в фуру 
со всеми вместе. Он такой вы-
сокий, оказывается! Знаю, 
что он не курит, потому что 
услышала, как кто-то сказал: 
«Давайте перекур?», а мэр: 
«Нет, не курю!» Молодец, это 
по-нашему, по-спортивному.

«ЧТО ВЫ ЗНАЕТЕ О НАШЕМ МЭРЕ?»
Такой вопрос мы задавали жителям Иркутска на этой неделе

ПЕРВЫЙ «ЭКВАТОР» МЭРА БОЛОТОВА
Так называют середину срока полномочий руководителей 

городов и регионов

Ровно два с половиной года 
назад, 1 мая 2020 года, Рус-
лан Болотов, ранее рабо-

тавший первым заместителем 
губернатора Иркутской области, 
стал мэром областного центра. 
То, что вы прочтете, — традици-
онный анализ из фактов и цифр: 
широкой общественностью при-
нято подводить первые результа-
ты работы мэров и губернаторов 
именно за «экватором» — после 
наступления середины срока 
работы. Тем более сам Руслан 
Николаевич создал предпосыл-
ки для проведения такой анали-
тической работы, четко назвав 
в первые же дни работы главой 
города несколько приоритетных 
направлений на ближайшие пять 
лет. Ключевые задачи касались 
развития комплексной застрой-
ки, ремонта дорог и формирова-
ния социальной инфраструктуры 
в каждом микрорайоне.

В этом году мэру Иркутска Руслану Болотову исполнилось 50 лет. Руслан 
Николаевич в прошлом кадровый офицер (окончил Красноярское высшее 
командное училище радиоэлектронники ПВО), строитель (диплом ИГЭА 
по специальности «Экономика и управление строительством»). В разные 
годы работал министром строительства и дорожного хозяйства Иркутской 
области, директором Ассоциации застройщиков Иркутска, первым замести-
телем губернатора Иркутской области. Женат, двое детей и внук! В ноябре – 
ровно два с половиной года, как Руслан Болотов стал главой Иркутска

Продолжение на стр. 5

С такой обложкой вышел в свет 
в начале сентября наш еже-
недельник «Иркутск». Впервые 
даже не за годы, а за десятиле-
тия (!) горожане получили такое 
количество (40) новых комфорт-
ных автобусов. Все это – пер-
вые результаты транспортной 
реформы, начатой городской 
властью
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СНЕСЛИ ПОЛНОСТЬЮ
В Академгородке больше нет улицы  

из 19 незаконно построенных гаражей

Читателям «Иркутска» 
уже знакома эта история: 
больше десяти лет назад 

на улице Помяловского между 
гаражными кооперативами 
№ 227 и 18 выявили «гаражи вне 
закона». Капитальные строения 
в два этажа, пластиковые окна, 
боксы с автоматическими во-
ротами — такими строениями 
была заполнена целая улица. 
Все 19 гаражей были построены 
за границей гаражного коопе-
ратива — у его входа. Никакой 
разрешительной документации 
на стройку не выдавалось, по-
этому и было принято решение 
снести незаконные строения 
— по решению Свердловского 
районного суда Иркутска и рас-
поряжению администрации об-
ластного центра.

Напомним, снос проводили поэтап-
но: семь незаконных строений снесли 
в декабре 2021 года, пять — в сентябре 
текущего, и на минувшей неделе при-
шел черед оставшихся семи. Кроме не-

законности самих построек выявлено, 
что их собственники подключались 
к электрическим сетям для майнинга 
криптовалюты.

— За незаконное подключение к се-
тям Иркутская электросетевая компания 
подала на владельцев гаражей в суд, — 
рассказывает Кристина Голик, началь-
ник управления земельного контроля 
комитета по управлению муниципаль-
ным имуществом администрации города 
Иркутска (КУМИ). — Из девятнадцати 
построек мы установили собственников 
только двух, с них через Федеральную 
службу судебных приставов будет взы-
скана стоимость сноса — около двухсот 
тысяч рублей за одну постройку.

По словам Кристины Игоревны, снос 
строений прошел в штатном режиме, без 
эксцессов. Собственника предупредили 
за три дня до события, он успел вывезти 
все свои вещи и даже частично снять 
стройматериал. Нарушитель приехал 
на начало демонтажа и поинтересовал-
ся, нужно ли его присутствие. Когда вы-
яснилось, что в этом нет необходимости, 
предпочел удалиться.

Ольга Королева
Фото Кристины Голик

БОРЬБА СО СНЕГОМ 24/7
За несколько дней выпала половина 

месячной нормы осадков

Снегопад в Иркут-
ске начался в кон-
це прошлой недели 

и с разной интенсивностью 
продлился до середины 
минувшей среды. Кружа-
щиеся в свете вечерних 
фонарей снежинки радуют 
ровно до той поры, пока 
не надо садиться за руль 
(если вы автомобилист) или 
чистить тротуар, который 
за час снова становится за-
снеженным (если вы, к при-
меру, дворник). Прошедшие 
снежные дни серьезнейшим 
образом проверили город-
ские дорожные службы 
на профессионализм. Люди 
и машины мели, скребли, 
вывозили снег круглосуточ-
но. В четверг днем, когда 
верстался этот номер «Ир-
кутска», более ста единиц 
техники продолжали чи-
стить город после продол-
жительного снегопада.

— Ночью работали более 
пятидесяти снегоуборочных ма-
шин. Ночью же мы проводили 
противогололедную обработку, 
продолжили погрузку и вывоз 
снега, — рассказывает Василий 
Ефремов, исполняющий обязан-
ности директора МУП «Иркутск-
Автодор». — К утру четверга 
почищены магистральные до-
роги общегородского значения. 
Ведется механизированная 
очистка от снега проезжей части 
и тротуаров. На особом контро-
ле находится очистка от наледи 
и снега остановок общественного 
транспорта и заездных карманов, 
пешеходных переходов и тротуа-

ров. Вручную проводим посыпку 
пескосоляной смесью. Для убор-
ки механизированным способом 
задействуем тракторные щетки.

Какая техника чистит город все 
эти дни? Это в первую очередь 
комбинированные дорожные 
машины (они отгребают, под-
метают, посыпают), трактора 
МТЗ с навесным оборудованием, 
тротуароуборочная техника (не-
большие машины, способные 
ездить по узким местам и проме-
тать их), самосвалы, погрузчики, 
автогрейдеры.

Вручную городские останов-
ки, лестницы, тротуары, скверы 
чистят более двухсот дворников 
(в эти горячие снежные дни 
они выходят на работу в 4 утра). 
За время снегопада с городских 
улиц вывезено 400 (!) тонн снега.

По поручению мэра Руслана 
Болотова особое внимание уде-
ляют подъездным путям и под-
ходам к школам, детским садам 
и больницам. При образовании 
снежного наката проводят об-
работку противогололедными 
материалами.

Очистку путепроводов, авто-
мобильных и пешеходных мостов 
круглосуточно осуществляет МУП 
«Служба эксплуатации мостов го-
рода Иркутска». Всего на содер-
жании предприятия находится 57 
объектов.

Управляющие компании про-
водят уборку придомовых терри-
торий. От снега чистят подходы 
к подъездам и ступени крылец, 
а также пешеходные дорожки. 
Городские округа следят за со-
стоянием муниципальных лест-
ниц, ведущих к остановочным 
пунктам, социальным объектам, 
а также дорогам с большим тра-
фиком пешеходов.

ВСПОМНИМ СОВЕТСКОЕ «НАКАЗАТЬ РУБЛЕМ»
К подрядчикам, нарушающим сроки работ, применят штрафные санкции

В минувшие выходные 
мэр Иркутска Руслан 
Болотов проверил за-

вершение благоустройства 
скверов в Академгородке 
и Пади Долгой, которое вы-
полняют по федеральному 
проекту «Формирование 
комфортной городской сре-
ды». Подрядчики нарушили 
условия контрактов, к ним 
применят штрафные санк-
ции.

Так, в сквере «Прогресс» в Ака-
демгородке по условиям договора 
работы должны были выполнить 
до конца сентября. По информации 
представителя подрядной органи-
зации, отставание от графика про-
изошло из-за задержки поставки 
материалов. Он пообещал, что за-
вершит объект в течение двух-трех 
дней.

Здесь провели демонтаж старого 
покрытия и сделали новое, обустро-
или две детские игровые площадки 
с резинополом, вымостили тротуары 
плиткой. На территории установили 

перголу, новые скамейки, современ-
ную систему освещения, провели 
озеленение. Работы находятся на за-
вершающей стадии.

— В этом году на большинстве 
общественных пространств благо-
устройство было завершено по пла-
ну. Однако в Академгородке и Пади 
Долгой подрядчики нас подвели, 
и никакие оправдания не принима-
ются. За срыв сроков к ним будут 
применены штрафные санкции. Взя-
тые обязательства должны выпол-
няться качественно и в срок, — про-
комментировал Руслан Болотов.

В Пади Долгой благоустройство 
сквера выполнено лишь на 75%, 
а по контракту срок сдачи объекта — 
15 сентября. К настоящему времени 
здесь расчистили площадку, укрепи-
ли земляные откосы, смонтировали 
43 опоры наружного освещения, под-
готовили основание и заасфальтиро-
вали площадку. Началась установка 
игровых элементов и малых архитек-
турных форм. На подрядчика также 
будут наложены штрафные санкции 
за срыв графика работ.

Людмила Измайлова

Незаконно постро-
енные гаражи сто-
яли на улице По-
мяловского десять 
лет, а на их снос 
понадобилось 
несколько дней. 
Буквально месяц 
назад собственник 
пытался продать 
эти постройки. 
К счастью, желаю-
щих не нашлось, 
иначе люди поте-
ряли бы крупные 
суммы денег

Теперь на месте само-
вольно построенных 

гаражей – ровная 
дорога. Будет где раз-
вернуться автомоби-

листам из расположен-
ного рядом гаражного 

кооператива. Они были 
очень недовольны та-

ким соседством. Кроме 
проблем из-за сужения 

проезжей части вла-
дельцы самостроев не-
законно подключались 
к чужим электросетям 

Посмотреть, в каких райо-
нах работает техника, можно 
на сайте администрации Иркут-
ска admirk.ru, там размещена 
интерактивная (!) карта. В режи-
ме реального времени видно, 
в каком районе и какие машины 
чистят городские улицы — 
увле кательное зрелище. А мы 
напоминаем автомобилистам: 
соблюдайте скоростной режим 
и обращайте повышенное вни-
мание на работающую технику. 
В случае экстренных ситуаций 
следует обращаться в Единую 
дежурно-диспетчерскую службу 
города по номерам: 56-34-20, 
520-112

Илья Спирин. Фото из открытых источников
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— Этой идее четыре года, — рас-
сказывает корреспонденту «Иркут-
ска» Наталья Доня, жительница 
иркутского поселка Кирова. — 
В 2018-м мы с ребятами из детской 
театральной студии «Краски», ко-
торой я тогда руководила на обще-
ственных началах и которую посе-
щали мои младшие дочери Алина 
и Юлиана, впервые побывали 
в Ново-Ленинском доме-интерна-
те для престарелых и инвалидов. 
Приезжали с выступлениями, ор-
ганизовали большой концерт, так 
и познакомились — и с жителями 
дома-интерната, и с сотрудниками. 
Именно тогда у меня и возникла 
идея подарить чуточку тепла этим 
женщинам: я люблю вязать, по-
этому сразу было решено, что это 
будут теплые шали!

Разные обстоятельства заставля-
ли отложить реализацию задуман-
ного, но маячок неисполненного 
замысла то и дело всплывал в го-
лове, не давая забыть о промель-
кнувшей когда-то идее.

— Изначально вязать шали 
предполагалось на спицах, — про-
должает Наталья Викторовна. 
— Предложила это своим подру-
гам, да и дочери все у меня умеют 
вязать.

Наталья связала несколько 
платков, ее подруга тоже взялась 
за дело, но у всех работа, хлопоты 
— и дело приостановилось, пока 
однажды в доме не появилась вя-
зальная машина.

— Я купила ее по объявлению, 
не умела даже пользоваться! При-
везли машинку домой, поставили, 
и Алина взялась ее осваивать: по-
смотрела ролики в интернете, по-
пробовала — и у нее получилось, 
— вспоминает Наталья Викторов-

на. — Потом она научила Юлиану, 
а я поняла, что как раз с помощью 
машинки мы точно справимся 
с моей задумкой! И купила еще 
один станок!

К активной фазе реализации 
проекта Наталья приступила в на-
чале учебного года.

— Я себе представляла это так: 
пригласим девчонок-однокласс-
ниц, Алина проведет мастер-класс, 
и все вместе мы станем вязать кра-
сивые палантины, чтобы успеть 
к празднику — Дню матери, — 
улыбается Наталья Викторовна. 
— Я выступила на родительском 
собрании в нашей школе № 29, 
родители замысел поддержали 
— помогли финансово с закупкой 
пряжи, и даже мастер-класс со-
стоялся! Но организовать посто-
янные встречи оказалось непросто 
— у подростков высокие нагрузки, 
и вязание в распорядок не влилось. 
Зато Алина и Юлиана, несмотря 
на музыкальную школу, рисова-
ние, спортивные занятия, занятия 
вокалом, от планов не отказались. 
В итоге мои девочки выполнили 
план вдвоем: Алина связала 50 па-
лантинов, а Юлиана — 15!

Наталья Викторовна объясняет, 
что на один палантин размером 65 
на 160 сантиметров уходит почти 
900 метров пряжи! По времени, 
при опыте девчонок, это около 
1,5–2 часов работы.

— В составе пряжи шерсть, мо-
хер — для зимы самое то! В целом 
на пряжу мы с мужем потратили 
10 000 рублей, еще 7500 собрали 
силами родителей и учителей, — 
говорит Наталья Викторовна. — 
И все у нас получилось!

На прошлой неделе в доме-ин-
тернате состоялся концерт, посвя-
щенный Дню матери. На праздник 
приехала и семья Доня вместе 
с учащимися из 29-й школы.

— Нас представили залу, и мы 
подарили всем собравшимся жен-
щинам платки, — улыбается На-
талья Викторовна. — Всем хватило! 
Но при нас они лишь одним глаз-
ком посмотрели на пакеты, а когда 
мы уехали, распаковали подарки, 
примерили палантины и, похоже, 
остались довольны — так нам по-
том рассказывали. Я верю, что па-
лантины порадуют пожилых жен-
щин, а в прохладные вечера будут 
их согревать!

СВОИМИ РУКАМИ

ТЕПЛО В ПОДАРОК
Две иркутские школьницы связали 65 палантинов ко Дню матери 

для женщин из дома престарелых

Две девушки, две вязаль-
ные машины, около 
месяца упорного труда 

и почти 60 километров пря-
жи! Идея подарить женщинам 
из дома-интерната для преста-
релых теплые шали родилась 
у мамы школьниц-двойняшек 
Натальи Дони. Добрый замысел 
поддержали одноклассники се-
стер и помогли собрать деньги 
на нитки. Но основная работа 
легла на дочерей Натальи, все 
65 палантинов — дело рук де-
вочек. Накануне празднования 
Дня матери вся семья не спала 
половину ночи: довязывали по-
следние изделия, отпаривали 
готовые, упаковывали в пакеты 
и подписывали открытки.

Ирина Покоева
Фото предоставлены семьей Доня

МАМА, ЖЕНА, МЕДИК И ЖЕНЩИНА
Наталья Доня — многодетная мама, жена, медицин-

ская сестра, финалистка конкурса «Миссис Иркутск 
2008 года». Женщина, у которой хватает сил на семью, 
на заботу не только о своих детях, но и о детях из соци-
ально-реабилитационного центра для несовершенно-
летних, где Наталья Викторовна работает уже много лет, 
и на творчество. У Натальи Викторовны и Федора Михай-
ловича двое сыновей, четыре дочери и внук. В 2008 году 
супруги одними из первых получили памятную медаль 
святых благоверных князей Петра и Февронии Муром-
ских чудотворцев за заслуги в укреплении института 
семьи «Верность. Милосердие. Подвиг», а в 2015-м — зва-
ние «Почетная семья» Иркутска.

Алина и Юлиана (на фото слева) Доня. Девочки, при всей непохожести друг 
на друга, — двойняшки. Алина учится в музыкальной школе, рисует, занимается 
в спортивной секции борьбой, а Юлиана учится вокалу. Сестры говорят, что вязали 
палантины в свободное время — его всегда можно найти, если есть желание: 
«Включаешь музыку, думаешь о чем-то, а руки после нескольких связанных 
платков уже действуют автоматически. Вот так нечаянно овладели еще одним 
умением!» Кстати, Алина уже и носки, и кофты вязать на машинке научилась!

Эти улыбчивые и наряд-
ные женщины из Ново-
Ленинского дома-интер-
ната для престарелых 
были приятно удивлены 
подаренными палан-
тинами. «Кто-то плечи 
накроет, кто-то поясни-
цу подвяжет, а кто-то 
согревающий компресс 
на коленке обмотает – 
мы будем рады в любом 
случае. Пусть наши до-
брые эмоции согревают 
этих женщин вдвойне», 
– говорят в семье Доня

В этой стопке  
19 палантинов 
— размер каж-
дого 65 на 160 

сантиметров. Все 
они уже вручены 
женщинам из Но-

во-Ленинского 
дома-интерната 

для престарелых 
и инвалидов

«Что такое шаль? Это что-то 
теплое, уютное, обволакиваю-
щее. Именно с этим чувством, 
с желанием согреть душу каж-
дой женщины мы брались за эту 
идею. Хочется верить, что в до-
ме-интернате почувствуют наше 
тепло», — улыбается Наталья 
Доня, которая сама придумала 
и реализовала проект «Шаль для 
мамы»



52 декабря 2022 года | № 46 (1082) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф ТЕМА НЕДЕЛИ

Город на колесах
Практически первое, что сделал Руслан Болотов, став 

мэром города, — занялся разработкой системного об-
новления транспорта в городе. Процесс это небыстрый 
и состоит из множества шагов — больших и малых. 
Так, жители Ново-Ленино неоднократно жаловались 
на долгое отсутствие транспорта. Тогда Руслан Николае-
вич поручил обратиться к коммерческим перевозчикам. 
В итоге число автобусов, курсирующих по маршрутам 
Ленинского района, было значительно увеличено.

А в 2022 году произошло долгожданное событие 
— крупнейшее обновление парка Иркутскавтотранса 
за все годы существования муниципального предпри-
ятия. В столицу Приангарья прибыли сразу 42 новых ав-
тобуса: 40 из них — это НЕФАЗы большой вместимости 
и еще два автобуса ПАЗ средней вместимости, предна-
значенные для перевозки маломобильных граждан.

Сейчас администрация Иркутска разрабатывает про-
ект транспортной реформы, которую планируют вопло-
тить в жизнь уже в 2023 году.

Сегодня частные перевозчики ориентированы 
на получение выручки, а не на создание комфортных 
условий для пассажиров. В связи с этим — низкое ка-
чество предоставляемых услуг. Множество вопросов 
к техническому состоянию транспорта, его 
внешнему виду, культуре водителей. Мэ-
рия намерена изменить эту систему — 
перейти на брутто-контракты. В этом 
случае частные перевозчики будут 
получать деньги за количество вы-
полненной работы по расписанию, 
а не за количество перевезенных 
пассажиров.

Вопросы развития транспортной 
инфраструктуры города и обнов-
ления подвижного состава Руслан 
Болотов поднимал и на парламентских 
слушаниях в Госдуме РФ. С его слов, в бли-
жайшие три-пять лет областному центру по-
требуется не менее 15,5 млрд рублей на эти цели.

Кроме того, Руслан Николаевич предложил ввести 
лизинг трамвайных кузовов. Это позволило бы муници-
палитетам с меньшими затратами обновить подвижной 
состав.

Городские предприятия
Нынешнему руководству города досталось сомни-

тельное наследство в виде убыточных муниципальных 
предприятий. Анализ их работы, проведенный по пору-
чению мэра Руслана Болотова, показал, что девять из 15 
городских МУПов доведены до предбанкротного состо-
яния: убытки исчислялись огромными суммами и в со-
вокупности составили почти 500 млн рублей. Но спустя 
два с половиной года уже видно: по каждому МУПу про-
делана большая работа.

Например, удалось благодаря прозрачности эконо-
мики предприятия стабилизировать ситуацию на Цен-

тральном рынке. Местных производителей на нем стало 
больше, увеличилась и наполняемость торговых 

мест (с 76 до 91%). В результате этого Централь-
ный рынок в 2021 году получил прибыль 

в 16 млн рублей. Это первый профицит (!) 
бюджета предприятия с 2012 года.

Даже невооруженным глазом замет-
ны перемены и в «ИркутскАвтодоре»: 
в 2021 году предприятие получило самое 
масштабное обновление за последние 
10 лет. Было закуплено 42 единицы новой 

техники. А в 2022 году парк предприятия 
пополнили колесный экскаватор, топливоза-

правочный автомобиль на базе пикапа УАЗ, трал 
для перевозки тяжелой техники, прицеп для сыпу-

чих материалов, два автобуса ПАЗ и «ГАЗель».
Новую технику используют для содержания город-

ских улиц в течение всего года. Например, комбини-
рованные дорожные машины зимой расчищают снег, 
проводят посыпку противогололедными материалами, 
а летом моют дороги и выполняют другие работы. Го-
рожане пишут в социальных сетях, что качество уборки 
и содержания улиц улучшилось в разы.

Еще одно жизненно важное для иркутян МУП — 
«Комбинат питания Иркутска». На предприятии про-
вели модернизацию: закупили современное оборудова-
ние, оптимизировали производство, разработали новое 
меню. Родители принимали непосредственное участие 
в выборе блюд, которые теперь готовят для детей.

Отличные результаты показывает муниципальный 
Горзеленхоз: в 2021 году там получили прибыль в 5 млн 
рублей. На предприятии смонтированы четыре новые 
теплицы, куплена техника и увеличен штат.

Город как стройплощадка
Иркутск входит в тройку лидеров в России по коли-

честву домов, которые нужно сносить. Размер нашего 
аварийного жилищного фонда (с 1 января 2012 года 
по 31 декабря 2020 года) составлял 195,4 тысячи кв. ме-
тров. За последние годы это число удалось значительно 
уменьшить. В 2021 году было расселено 9,2 тысячи кв. 
метров, или 26 многоквартирных домов!

«Благодаря федеральной программе каждый год уве-
личиваем количество вводимых площадей. В 2022 году 
мы планируем расселить еще около 295 семей. Будем 
приобретать им жилье на вторичном рынке и у застрой-
щиков, осуществлять выкуп аварийного жилья у соб-
ственников. В новых домах в микрорайоне «Эволюция» 
уже в 2023 году получат квартиры 187 семей, которые 
сейчас живут в ветхих и аварийных зданиях», — Руслан 
Николаевич рассказал об этом репортерам «Иркутска» 
прямо на строительной площадке очередной блок-
секции «Эволюции».

Город строит не только жилье. За последние 2,5 года 
в Иркутске появились два детских сада. Один — в ми-
крорайоне Первомайском на 350 мест, второй — в ми-
крорайоне Лесном на 220 мест, вблизи школы № 33. 
Кроме того, было завершено строительство блока на-
чальных классов школы № 14 с углубленным изучением 
отдельных предметов на улице Карла Либкнехта, а так-
же в гимназии № 1 после капитального ремонта откры-
ли отдельный корпус для младшеклассников, в котором 
смогут обучаться 360 детей.

Иркутск для Донбасса
Мэр города Руслан Болотов всецело поддержал реше-

ние Владимира Путина о проведении специальной во-
енной операции по защите Донбасса. Наш мэр убежден, 
что на протяжении всей истории своего существования 
Иркутск был и остается надежным тылом России. Рус-
лан Николаевич дал поручение организовать пункты 
сбора гуманитарной помощи жителям Донецкой, Луган-
ской народных республик.

В ноябре 2022 года мэр Иркутска Руслан Болотов 
вместе с первым заместителем мэра Андреем Южа-
ковым, депутатом Государственной Думы РФ Сергеем 
Теном, депутатом городской думы Михаилом Корневым 
и руководителем Иркутского отделения Всероссийского 
студенческого корпуса спасателей Яковом Миндруле-
вым посетил с рабочим визитом город Кировск ЛНР.

По просьбе сотрудников МЧС Луганской Народной 
Республики Руслан Николаевич доставил им бронежи-
леты. Также в Кировск прибыло два большегруза с гума-
нитарной помощью, которую собирали всем регионом. 
Передали ребятам из Кировской гимназии 127 комплек-
тов школьной формы, которую сшили на Иркутской 
фабрике «ВИД». После боев с неонацистами в Кировске 
не осталось иллюминации, подсветок, украшений. При-
нято решение на средства партнеров, которые раньше 
направлялись на салют в Иркутске, закупить празднич-
ные украшения на Новый год для жителей Кировска.

ПЕРВЫЙ «ЭКВАТОР»  
МЭРА БОЛОТОВА

Так называют середину срока полномочий 
руководителей городов и регионов

В 2021 году 
в Иркутске трол-

лейбусами и трамва-
ями воспользовались 
23,5 млн человек. По-

ездки на муниципальном 
транспорте совершили 
33,46 млн раз, в то вре-

мя как на коммер-
ческом — только 

17 млн.

Наш народ един как никогда! 
И важно сохранять эту общ-
ность — вне зависимости от на-
циональности, вероисповедания, 
политической приверженности. 
Такое сплочение — наш с вами 
главный ресурс для развития Ир-
кутска. Только так мы сможем 
противостоять вызовам време-
ни, двигаться дальше. Твердо убеж-
ден, что так и будет. По-другому 
мы просто не умеем.

Мэр Иркутска  
Руслан Болотов

»
««

ЧТО СЕЙЧАС СТРОИТ И ПРОЕКТИРУЕТ ГОРОД?
 9 Школа на улице Багратиона.
 9 Пристрои к школам № 53, 57 
и 75.

 9 Детский сад в 6-м микрорайоне 
Ново-Ленино на 220 мест.

 9 В 2023 году планируется начать 
строительство двух дошкольных 
учреждений: в Нижней Лисихе 
на 150 мест и в «Союзе» на 160 
мест.

В проектировании сейчас  
4 школы:

 9 на 1500 мест в микрорайоне 
Лисиха;

 9 на 1275 мест на ул. Ярославско-
го;

 9 на 1225 мест в микрорайоне 
«Союз»;

 9 на 825 мест на ул. Мелентьева.
На разных стадиях подго-
товки проекты по 4 детским 
садам:

 9 на ул. Култукской на 110 мест;
 9 на ул. Костычева на 110 мест;
 9 в предместье Радищево и на тер-
ритории ИВВАИУ на 150 мест.

 9 Близок к завершению крытый 
тренировочный каток в Универ-
ситетском.

Идет проектирование
 9 пяти ФОКов: в микрорайонах 
Зеленом, Лесном и Топкинском, 
на улицах Шахтерской, Лен-
ской.

 9 Идет реконструкция здания 
бывшего кинотеатра «Марат».

Окончание. Начало на стр. 2

Минувшим летом на улице Карла Либкнехта за-
вершили строительство блока начальной шко-
лы № 14 с углубленным изучением отдельных 
предметов. В этом здании в новом учебном году 
разместилась начальная школа, и все классы 
с 1-го по 4-й учатся теперь в новом корпусе. Это 
основательно разгрузило основной блок, нагруз-
ка на который вдвое превышала норму

СКОЛЬКО ДЕНЕГ У ГОРОДА?

Развитие столицы Прибайкалья невозможно без сбалансированного бюд-
жета. Стоит отметить, что сейчас растут не только расходы, но и доходы 
городской казны. В 2022-м по сравнению с предыдущим годом бюджет го-
рода увеличился на более чем пять миллиардов рублей. Таким образом, 
доходная часть впервые составила 31 млрд 362 млн рублей

Илья Спирин. Фото Дарьи Таракановой и из открытых источников
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— Подписание трехстороннего 
договора с Иркутским отделением 
Сбербанка и благотворительным 
фондом «Подари планете жизнь» 
состоялось в прошлом году по про-
екту «Зеленая школа», — рассказала 
директор школы № 19 Светлана 
Большещапова. — Ввели раздель-
ный сбор мусора в школе, провели 
спортивные соревнования, уроки 
экологической грамотности. Уча-
стие в них приняло более пятисот 
человек. Останавливаться на достиг-
нутом не хотелось — и появилась 
идея создать СберЭкоКласс.

Цель проекта — создать условия 
для раскрытия интеллектуального 
и творческого потенциала школьни-
ков, их личностного развития. Уча-
ствуют в нем ученики пятого класса. 
Занятия СберЭкоКласса проходят 
по субботам в библиотеке имени 
Молчанова-Сибирского и на других 
площадках города. Так, например, 
дети уже посетили музей Сбербанка, 
где познакомились со старинными 
монетами и банкнотами, а также 

узнали о появлении денег на Руси. 
Кроме того, управляющий Иркут-
ским отделением Сбербанка Юлия 
Кальвина лично провела для школь-
ников урок об искусственном 
интеллекте.

— Какой бы хорошей ни была 
идея, она реализуется благодаря 
людям, — сказал заместитель управ-
ляющего Иркутским отделением 
Сбербанка Дмитрий Лясковский. — 
Большое спасибо всем, кто участвует 
в этом замечательном проекте. Соз-
дание СберЭкоКлассов позволяет 
внедрить экологические привычки 
в жизнь школьников, а также на-
учить их проектной деятельности.

Школьники-участники Сбер-
ЭкоКласса рассказали, что их учили 

экологии, тому, как сортировать 
мусор, как экономить. «Мы узна-
ли, о чем говорит каждый значок 
на упаковке: можно ее перерабаты-
вать или нет. Заниматься очень нра-
вится. Каждый урок, который у нас 
проходит, интересный. Мы смотре-
ли научные фильмы, нам читали 
лекции, а потом мы проводили игры 
по этим темам. Сегодня мы игра-
ли в магазин: надо было выбрать 
печенье в такой упаковке, которая 
была бы экологична. Но оказалось, 
что лучше испечь печенье самим, 
а не покупать», — поделились дети.

— Правильное экологическое 
воспитание начинается с детства, 
— уверена директор благотвори-
тельного фонда «Подари планете 

жизнь» Наталья Еремеева. — С по-
мощью этого совместного проекта 
с СОШ № 19 и Сбером мы хотим по-
делиться своим опытом и накоплен-
ными за несколько лет обучающими 
материалами. Надеемся, что со-
вместно создадим отличную модель 
для тиражирования.

Образовательную программу 
рассчитали на пять лет — с пятого 
класса по девятый. Уже за первый 
год обучения слушатели курса ос-
воят навыки бережного отношения 
к окружающему миру и основы фи-
нансовой грамотности, цифровых 
технологий и кибербезопасности, 
узнают о процессах восстановления 
природных ресурсов, научатся соз-
давать проекты и управлять ими, 
начнут на практике применять по-
лученные знания.

— Дети, которые пройдут обуче-
ние в СберЭкоКлассе, во взрослой 
жизни будут делать правильный 
выбор, — считает начальник де-
партамента образования комитета 
по социальной политике и культуре 
администрации Иркутска Анжела 
Головко. — Хорошо, когда у систе-
мы образования есть такие мощные 
профессиональные партнеры, ко-
торые заинтересованы в подраста-
ющем поколении. «СберЭкоКласс» 
— уникальная образовательная про-
грамма, ее тиражирование в других 
школах города и региона стало бы 
важным шагом в развитии школьно-
го образования.

Майя Новикова
Фото Ильи Спирина

Традиционно высоким спросом в строительном 
сезоне — 2022 пользовался навальный цемент, его от-
гружено 363,1 тысячи тонн. В этом году ассортимент 
продукции предприятия пополнился двумя новыми 
видами специальных цементов. Один из них пред-
назначен для изготовления цементобетонных дорог 
по новым технологиям, увеличивающим срок их 
эксплуатации, второй — для производства бетонов 
аэродромных покрытий. 12 тысяч тонн «аэродром-
ного» цемента этим летом предприятие поставило 
на объекты.

Также АО «Ангарскцемент» в настоящее время по-
ставляет продукцию для строительства Удоканского 
горно-металлургического комбината, техноло-
гических линий на предприятиях группы 
«Илим» в Братске и Усть-Илимске, Озерно-
го ГОКа в Бурятии, объектов газопровода 
«Сила Сибири», второй ветки Байкало-Амур-
ской магистрали (БАМ-2) и других объектов.

Предприятие активно реализует программу 
технического перевооружения. На переосна-
щение Ангарского цементно-горного комбината 

до конца года будет направлено 617,3 миллиона 
рублей. Это на 185 миллионов больше, чем в про-
шлом году. Во всех подразделениях комбината 
качественно и в срок были выполнены плановые 
ремонты оборудования, общие затраты на них 
составят порядка 892,5 миллиона рублей — на 519 

миллионов больше, чем годом ранее.
— Мы возобновили работу четвертой враща-

ющейся печи, которая стояла невостребованной 
с 2010 года, за пять месяцев она уже выпустила 
111,1 тысячи тонн клинкера, — отметил Влади-

мир Афанасин. — Среди самых масштабных 
инвестиционных проектов, завершенных в этом 

году, — модернизация системы замкнутого цикла 

помола с установкой сепаратора на цементные мель-
ницы № 6 и 7. Полная стоимость проекта составила 
316 миллионов рублей. Его цель — повысить эффек-
тивность производства всех видов цемента, особенно 
высокомарочных. Комбинат отработал строительный 
сезон в этом году на твердую «пятерку».

Дарья Мартынкина в своем докладе остановилась 
на актуальной для Сибирского федерального округа 
проблеме — распространении поддельного цемен-
та. В этом году объем фальсификата на рынке СФО, 
по оценкам «Сибирского цемента», вырос на 20–25% 
по сравнению с 2021 годом. Первопричиной стало 
упразднение государственного контроля за оборотом 
цемента. Ранее эти полномочия осуществлял Рос-
стандарт. С июля прошлого года в случае выявлений 
признаков нарушений на рынке жаловаться некуда, 
фактически рынок остался безнадзорным.

Для защиты потребителей от подделок руковод-
ством холдинга «Сибирский цемент» принято реше-
ние о переходе на новую унифицированную упаковку. 
Теперь все пять цементных заводов в Кемеровской, 
Новосибирской и Иркутской областях, Краснояр-
ском крае и Республике Бурятия выпускают цемент 
в крафт-мешках с оригинальными цветами и дизай-
ном. На таре имеется вся необходимая информация.

— Отличительной особенностью также яв-
ляется QR-код на упаковке. Пройдя с его 

помощью на официальный сайт АО «ХК 
«Сибцем», потребитель сможет получить до-
полнительные сведения о товаре, — отметила 
Дарья Мартынкина.

Несмотря на изменившуюся экономическую 
ситуацию, комбинат отработал строительный 

сезон — 2022 достойно. Завершить уходящий год «Ан-
гарскцемент» планирует с результатом на уровне преды-
дущего — 764,5 тысячи тонн продукции (в 2021-м пред-
приятие выпустило 752 тысячи тонн цемента). Комбинат 
продолжает стабильную работу, обеспечивая потребите-
лей продукцией неизменно высокого качества.

Ольга Королева. Фото автора

ХОРОШИЕ НОВОСТИ

УЧИТЬСЯ ВЫБИРАТЬ ПРАВИЛЬНО
Cбер открыл в Иркутске СберЭкоКласс

СЕЗОН ЗАВЕРШИЛИ ДОСТОЙНО
АО «Ангарскцемент» (управляющая компания — АО «ХК «Сибцем») в 2022 году сохранило 

объемы производства и пополнило ассортимент двумя новыми марками цемента

28  октября на базе Иркут-
ской областной государ-
ственной универсаль-

ной научной библиотеки имени 
И. И. Молчанова-Сибирского 
прошел открытый урок и пре-
зентация СберЭкоКласса — спе-
циального образовательного 
проекта, который формирует 
у школьников основы финансо-
вой грамотности и экологиче-
ской культуры. Проект реали-
зуется Иркутским отделением 
Сбербанка и благотворитель-
ным фондом «Подари планете 
жизнь» в школе № 19 с сентя-
бря 2022 года.

23 ноября в АО «Ангарскцемент» под-
вели предварительные итоги рабо-
ты в 2022 году. Перед журналистами 

выступили управляющий директор предпри-
ятия Владимир Афанасин и директор по связям 
с общественностью АО «Холдинговая компания 
«Сибирский цемент» Дарья Мартынкина. Вла-
димир Афанасин рассказал, что в период с янва-
ря по октябрь комбинат выпустил 711,5 тысячи 
тонн цемента, это на 4,5% больше, чем за десять 
месяцев прошлого года. Реализовано 691,2 ты-
сячи тонн продукции — на 1,1% выше анало-
гичного прошлогоднего показателя. То есть, 
несмотря на сложную экономическую и полити-
ческую обстановку, комбинат сохраняет и объ-
емы производства, и уровень сбыта.

В честь открытия проекта «СберЭкоКласс» взрослые и школьники посадили 
деревья возле библиотеки имени И. И. Молчанова-Сибирского

Ангарский цементно-горный комбинат введен 
в эксплуатацию в 1957 году. Основной сырьевой 
базой завода является Слюдянское месторождение 
мрамора, его разработку ведет «Карьер «Перевал». 
Производственная мощность комбината — 1,3 мил-
лиона тонн цемента в год, выпуск продукции ведет-
ся по мокрому способу. При наличии потребностей 
строителей завод может выпускать широкую гамму 
специальных цементов — сульфатостойких, дорож-
ных и т. п. Продукция отгружается потребителям 
в мешках по 50 и 25 кг (в том числе размещенных 
на палетах и упакованных в стретч-пленку), в одно-
тонных мягких контейнерах и навалом
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УВИДЕЛИ «33 БОГАТЫРЯ»
Депутаты организовали для жителей поход 

на Шаманский утес

49 жителей Ир-
кутска при-
няли участие 

в походе выходного 
дня, организованном 
депутатами городской 
думы Алексеем Рас-
путиным и Алексеем 
Грешиловым. В этот 
раз любители актив-
ного отдыха посети-
ли в селе Шаманка 
Шелеховского района 
утес «33 богатыря».

Чтобы начать свое вос-
хождение, сначала ирку-
тяне по подвесному мосту 
перешли на другую сторону 
села Шаманка. После этого 
им было необходимо дойти 
до Шаманского утеса, ко-
торый в народе называется 
«33 богатыря». Утес состо-
ит из скальных обнажений 
красного и серо-цветного 

песчаников, доломитов 
и других пород.

— Самое сложное 
на этой туристической 
тропе — подъем и спуск. 
Выручила веревка — без 
нее было бы сложно. 
Но и наверху надо быть 
внимательным, потому 
что часто тропа проходит 
по самому краю обрыва. 

Зато с утеса открываются 
великолепные панорамные 
виды на реку, леса, село. 
Группа подобралась очень 
дружная. Все поддержи-
вали и подбадривали друг 
друга, мужчины помогали 
женщинам и детям пре-
одолевать трудные участки 
пути, — рассказал Алексей 
Распутин.

НОВОСТИ ДУМЫ

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото из архивов депутатов Евгения Савченко, Алексея Распутина

ОКРУГ № 4: СТАЛО ЛУЧШЕ
Депутат Евгений Савченко отчитался 

о проделанной работе за прошедшие три года 
в своем избирательном округе

Состоялась встреча депута-
та городской думы Евгения 
Савченко со своими изби-

рателями. Он представил отчет 
о проделанной работе за 2019–
2022 годы. Послушать Евгения 
Владимировича об итогах его 
депутатского служения собрались 
активные иркутяне, прожива-
ющие в избирательном округе 
№ 4. Слушали отчет народного 
избранника и директора школ, 
и заведующие детских садов, 
а также вице-спикер городской 
думы Юрий Коренев и замести-
тель мэра — председатель коми-
тета по управлению Ленинским 
округом Наталья Цибанова. После 
официальной части мероприятия 
для присутствующих состоялся 
концерт.

Евгений Савченко кратко рассказал 
о своей депутатской работе в округе. Так, 
в 2022 году в рамках проекта «Форми-
рование комфортной городской среды» 
благоустроили территорию на ул. Сева-
стопольской, 241, провели водоотведение 
у дома № 293 на ул. Розы Люксембург 
и частично заасфальтировали тротуар, 
проезжую часть. Оборудовали две парков-
ки на ул. Севастопольской, 239. А на лич-
ные средства депутата купили и устано-
вили скамейки по шести адресам (всего 
11 малых архитектурных форм для благо-
устройства общественных территорий).

Заасфальтировали часть дороги ул. 
Тухачевского в сторону ул. Блюхера 
и на средства депутата отсыпали отсевом 
дорогу вдоль ул. Розы Люксембург, 293 
и рынка «Автостанция».

Также провели освещение в частном 
секторе (от ул. Розы Люксембург в сторону 
ул. Тухачевского до ул. Блюхера), устано-
вили новые малые архитектурные формы 
на существующие площадки. По проекту 
«Народные инициативы» установили 

большой детский игровой комплекс «Тро-
пикана», скамейки, урны на ул. Розы Люк-
сембург, 293.

— Помимо этого, с апреля текущего 
года начато строительство здания для 
начальных классов школы № 53. Плани-
руется реконструкция улицы Баумана — 
второй этап. Первое обсуждение проекта 
с жителями состоялось 11 февраля этого 
года, на котором они представили свои 
предложения для включения в проект. 
В настоящее время проект дорабатывают. 
Также в октябре обустроили автопарковку 
в 19-м Советском переулке, где будет сдано 
здание детской поликлиники, — рассказал 
Евгений Савченко.

Присутствовавшие на встрече жители 
отметили добрые дела депутата словами: 
«На территории нашего избирательного 
округа просто стало лучше…».

120 жителей обратились в течение ухо-
дящего года со своими проблемами и во-
просами к депутату от своего избиратель-
ного округа № 4 Евгению Савченко. Чаще 
всего их вопросы, предложения, жалобы 
были связаны с благоустройством дво-
ров, автопарковками, возможностями 
переноса сроков капитального ремонта 
домов, установкой спортивных тренаже-
ров, ограждений у подъездов, уборкой 
территории во дворах и т. д. 

Депутат Алексей Распутин с 2016 года организовывает 
походы для жителей и гостей предместья Рабочего. Также 
к активному отдыху присоединяются жители и из других 
избирательных округов Иркутска

ВЕСНА НАЧНЕТСЯ 
С РЕМОНТА

Улицу Полярную (от улицы Воровского 
до Моторного проезда) отремонтируют 

в 2023 году

На днях был за-
вершен конкурс 
по определению 

подрядчика, рассказала 
депутат думы Иркутска 
от избирательного округа 
№ 1 Светлана Кузнецова. 
Победителем стало МУП 
«ИркутскАвтодор», сумма 
контракта — 238,3 млн 
рублей.

Работы будут проводиться 
с апреля по октябрь следующего 
года. Подрядная организация 
должна заасфальтировать про-
езжую часть, заменить бордюры, 
оборудовать тротуар, сделать 
ливневую канализацию, а также 

обустроить автобусные останов-
ки. Депутат совместно с местны-
ми жителями будет контролиро-
вать ход работ.

— Ремонт дорог — один 
из основных вопросов, с кото-
рым жители обращаются в мою 
приемную. За время депутат-
ской деятельности мне удалось 
добиться, чтобы многие дороги, 
в том числе и в частном секто-
ре, были приведены в порядок. 
Хотя когда я только начинала 
отстаивать интересы жителей, 
мне говорили о том, что в част-
ном жилом секторе асфальт 
не предусмотрен. Сегодня 
этой проблемы не существу-
ет, — подчеркнула Светлана 
Кузнецова.

ЧТОБЫ ВСЕ ЦВЕЛО
Депутаты думы и сотрудники администрации 

города обсудили проекты благоустройства сада 
Томсона

На депутатских 
слушаниях в ноя-
бре народные из-

бранники рассмотрели 
вопрос о благоустрой-
стве сада Томсона и про-
ведении на этой терри-
тории общегородских 
ярмарок.

— Сад Томсона — особо 
охра няемая природная тер-
ритория, которую хотели об-
устроить еще в 2017 году, к Году 
экологии. Начали благоустрой-
ство: выкорчевали деревья 
и сказали, что здесь будут сады, 
теплицы, искусственные пруды, 
мосты. Но в итоге сделали толь-
ко две тропинки и поставили 
два фонаря, а все остальное так 
и стоит разрушенным. Считаю, 
что необходимо внести про-
ект в рейтинговую программу 
и наконец-то благоустроить сад 
Томсона, — прокомментировал 
вице-спикер, депутат от изби-
рательного округа № 2 Вита-
лий Матвийчук.

Председатель Иркутского 
областного отделения Всерос-
сийского общества защиты 
природы Вера Шленова рас-
сказала, что по согласованию 
с комитетом городского об-
устройства администрации 
города Иркутска была подана 
заявка на президентский грант. 
Вера Михайловна отметила, что 
в саду Томсона необходимо об-
устроить экологическую тропу, 
модульный центр размером 60 
квадратных метров для просве-
тительской площадки, устано-
вить камеры видеонаблюдения, 
информационный стенд и мно-
гое другое.

— Мы крайне заинтересова-
ны в развитии данной террито-

рии. Это одно из действительно 
значимых мест для города. 
И мы хотим сделать этот сад ба-
зой для всего Ленинского рай-
она в части экологии, развития 
садоводства, парковой, учебной 
деятельности. Чтобы начать 
там хоть какую-то деятель-
ность, необходимо построить 
хотя бы одно здание с обучаю-
щими классами, администра-
тивными кабинетами, тепли-
цами. Это обойдется в 60–80 
миллионов рублей с учетом 
всех подключений, если 
не больше. После этого можно 
наращивать объемы по те-
пличному хозяйству, посадкам, 
ограждению и так далее. Но как 
мы все видим по принятому 
бюджету, денег на это не пред-
усмотрено на следующий год, — 
подчеркнул вице-мэр Дмитрий 
Ружников.

Но чтобы начать благоу-
стройство, необходимо опреде-
литься прежде всего с тем, что 
именно будет в саду: парк отды-
ха, территория для саженцев, 
ярмарок или развитие эколо-
гического направления. А уже 
после этого, исходя из целей, 
обдумывать финансирование.

Так, заместитель председате-
ля думы Юрий Коренев предло-
жил принимать участие в таких 
проектах, как «Миллион на до-
брые дела», «Народные ини-
циативы», а депутат Александр 
Квасов предложил передать 
данную территорию в хозяй-
ственное ведение МУПЭП  
«Горзеленхоз». Депутаты со-
вместно с администрацией 
города, общественными орга-
низациями продолжат прора-
батывать пути благоустройства 
сада Томсона, чтобы привести 
особо охраняемую территорию 
в порядок.
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Кто участвовал?
 9 Ученый Андрей Примачев
 9 Координатор Союза отцов 
Иркутска Алексей Боровик

 9 Участница «Народных игр 
от Бабра» Наталья Бочарова

 9 Экономист Алена Ершова
 9 Сотрудник МУП «Иркутск
гортранс» Никита Скачков

 9 Эколог Наталья Превалова
 9 Учитель истории и обще
ствознания школы № 63  
Максим Дудин

 9 Тренер по конькобеж
ному спорту Ольга 
Тарасова

 9 Десятиклассник 
школы № 77 Никита 
Шишпарёнок

 9 Студент ИГУ Васи
лий Волков

 9 Заместитель руководи
теля транспортного пред
приятия Дмитрий Кошкарёв

 9 Секретарь женсовета Право
бережного округа Тамара 
Невгус

 9 Председатель ТСЖ Игорь 
Мерзляков

 9 Врач Румина Семёнова
 9 Студентка ИГУ Елизавета 
Свиязова 

 9 Руководитель проекта «Здо
ровье 55+» Диляра Макси
мова

 9 Учитель музыки школы № 30  
Андрей Козлов

Где работали?
В мазутной котельной микрорайона Зеленого, 

в онлайнрезиденции Деда Мороза, на стройпло
щадке школы № 14, на острове Конном, в МУП 
«Иркутскавтотранс», МУП «Иркутскгортранс», 
на открытом уроке иркутсковедения в школе 
№ 9, на Иркутском хлебозаводе, в центре сбора 
гуманитарной помощи жителям ЛНР и ДНР, 
на асфальтобетонном заводе, на совещании мэра 
с президентом РусскоАзиатского союза промыш
ленников и предпринимателей, на штабе по са

нитарной очистке города, в школе 
№ 64, в Горзеленхозе, приняли 

участие в субботнике на улице 
Ширямова, на проверке ре

монта дорог, на выездном 
совещании с губернато
ром Иркутской области, 
на встрече с эколо
гическими отрядами 
мэра, на соревнованиях 
по футболу среди команд 

детских садов, на церемо
нии вручения стипендии 

мэра, на высадке аллеи 
деревьев, на проверке ремонта 

дороги на плотине ГЭС, на месте 
строительства стелы «Иркутск — город 

трудовой доблести», в водноспасательном пункте 
«Безопасного города», на встрече с жителями 
предместья Радищево и депутатом думы Иркут
ска Юрием Кореневым, в новом детском саду 
в микрорайоне Лесном, на площадке в микро
районе Солнечном, на церемонии торжествен
ного открытия мемориальной доски почетному 
гражданину Иркутска Алексею Белову, в МУП 
«Комбинат питания Иркутска», в школе № 39, 
на Центральном рынке Иркутска, в телекомпа
нии «ВестиИркутск», в «Доме семьи», на засе
дании Общественной палаты Иркутска.

Утро вторника Руслан Болотов с участ
никами проекта начали с проверки работы 
муниципального Центрального рынка. 
С 2021 года, после того как сюда назначили 
нового директора — Григория Слезака, 
предприятие впервые за последние годы 
начало получать прибыль. Сейчас ведется 
модернизация оборудования, к открытию 
готовят новые торговые площади на вто
ром этаже, и в самое ближайшее время для 
удобства посетителей здесь смонтируют 
эскалаторы — их уже привезли в здание.

Совместно с Дилярой и Андреем мэр 
проверил качество работы лаборатории 

ветеринарносанитарной экс
пертизы. Перед реализацией 

через нее проходит проверку 
вся продукция. — Все по
ступающее на Централь
ный рынок мясо проходит 
тщательный контроль 
— сначала проверяют доку

менты, сравнивают клейма 
на тушах, осматривают на па

разитарную чистоту. Проводится 
также проба варки мяса, при необходи
мости делают более глубокий анализ, 
учитывается даже возраст животного, 
— рассказывает мэру о технологиях ла
боратории контроля качества продукции 
ее заведующая Наталья Циценкова. — 
На исследование только одной говяжьей 
туши в среднем уходит десятьпятнадцать 
минут. Если все в порядке, санитарные 
врачи (их в лаборатории работает восемь. 
— Прим. авт.) ставят овальное клеймо, 
и мясо поступает в торговый зал.

В среднем в день исследуют от 30 до 80 
говяжьих туш. Важная цифра: количество 
поставщиковчастников, то есть владель
цев мелких крестьянских (фермерских) 
хозяйств, за последнее время выросло 
на Центральном рынке втрое! А все мясо 
промышленного производства приходит 
уже с сертификатами и сразу поступает 
на прилавок.

Руслан Николаевич спросил, что 
происходит, если мясо оказывается не
надлежащего качества. Выяснилось, что 
в этом случае его помещают под арест 
в санитарную камеру, чтобы впоследствии 
провести дальнейшие исследования в об
ластной ветеринарной лаборатории. Если 
оказывается, что образец подлежит реали
зации, то он идет на переработку, если нет 
— на утилизацию. В любом случае на при

лавок Центрального рынка оно уже 
не попадет, здесь не торгуют 

мясом, которое подверглось 
заморозке.

— У нас на рынке 
продается только свежее 
охлажденное мясо, замо
розка запрещена, на тре

тий день товар снимается 
с реализации, за этим строго 

следит администрация рынка, 
— отметил директор Центрального рынка 
Григорий Слезак. — Вся говядина к нам 
поставляется из близлежащих районов 
Иркутской области, а вот свинина частич
но — местная, частично — из Красноярско
го края.

Не менее тщательно, чем мясо, в лабо
ратории Центрального рынка проверяют 
всю молочную продукцию — на выявление 
фальсификата, жирность, кислотность. 
Санитарных врачей, которые этим зани
маются, здесь называют «молочные коро
левы». Оборудование для лабораторного 
исследования на предприятии современ
ное и постоянно обновляется. По словам 
Натальи Циценковой, особенно тщательно 
проверяются документы, показывающие, 

что животное, от которого получено моло
ко, здоровое, прошло исследования на лей
коз и бруцеллез, содержание антибиотиков 
и даже радиологического сырья.

И конечно, после посещения лаборато
рии Руслан Николаевич прошелся по ры
ночным рядам, поинтересовался ценами 
и пообщался с продавцами. Задать им 
любой вопрос он предложил и участникам 
проекта.

— Хотелось бы, чтобы люди увидели, 
как все происходит изнутри, а не на краси
вой рисованной картинке, — подвел Руслан 
Болотов итог посещения Центрального 
рынка. — Не было какогото плана, никто 
не предупреждал директора, что мы пой
дем по рядам. Мне хочется, чтобы люди 
видели вживую, что происходит в системе, 
какие вопросы нас беспокоят, с чем мы 
сталкиваемся, что приходится делать и по
чему многие вещи происходят именно так. 
Чтобы у горожан не было ощущения, что 
мы чегото недоговариваем, все можно 
было сегодня спросить напрямую у людей, 
которые здесь работают.

Кстати, о возможности наблюдать рабо
ту изнутри — участникам проекта уда
лось своими глазами увидеть, что 
происходит по ту сторону экрана 
работы телевизионщиков: следу
ющим пунктом в графике главы 
города значилась запись интер
вью в студии программы «Вести  
— Иркутск».

Там Диляра Максимова и Ан
дрей Козлов с удивлением увидели, 
что кажущийся на экране небольшим 
студийный павильон на самом деле огром
ный, запись ведется с нескольких камер, 
только процесс выставления правильного 
освещения занимает минут десять. Руслан 
Болотов (кстати, без телесуфлера!) почти 

полчаса рассказывал об итогах благо
устройства Иркутска в этом году.

Диляра Максимова и Андрей Козлов 
наблюдали за этим процессом из аппарат
ной, сидели тихотихо, потому что все, что 
там происходит, слышно в наушнике 
у ведущего и может его сбить. 
А потом звезда иркутского 
телеэкрана Александр 
Литау устроил гостям ин
тереснейшую экскурсию 
по музею телевидения 
и радио, где показал 
камеру, которой иркут
ские операторы сни
мали Олимпиаду1980, 
и рассказал интересные 
истории о старом обо
рудовании, которое здесь 
бережно хранят.

Затем Руслан Болотов и участ
ники проекта #вместесМэром встретились 
с коллективом муниципального учрежде
ния «Дом семьи». Сейчас его специалисты 
активно работают с семьями военнослужа
щих — участников специальной военной 

операции: 29 из них обратились за раз
нообразной поддержкой.

— В наших учреждениях, 
открытых на Советской, 96 
и Лермонтова, 96, можно полу
чить бесплатные консультации 
медика, юриста, психолога, 

социального педагога — и это 
может сделать каждый желающий 

житель Иркутска, — рассказала ди
ректор «Дома семьи» Марина Маркова. 

— Можно и ребенка оставить под при
смотром специалиста, молодые родители 
могут получить важную информацию при 
планировании семьи.

Как отметила заместитель мэра — пред
седатель комитета по социальной политике 

и культуре администрации Иркутска Та
тьяна Эдельман, сейчас для детей иркутян, 
мобилизованных для участия в специ
альной военной операции, обучающихся 
с пятого по одиннадцатый класс, сделали 
бесплатными обеды в школе. А в ближай

шее время вынесут на заседание 
городской думы и предложение 

сделать бесплатным посещение 
детских садов для малышей 
дошкольного возраста, чьи 
отцы защищают интересы 
страны в Донбассе.

Во второй половине 
этого рабочего дня Руслан 
Болотов вместе со своими 

спутниками принял участие 
в заседании членов Обще

ственной палаты Иркутска. 
На нем рассказали о реализации 

самых ярких проектов в рамках про
граммы «Формирование комфортной 
городской среды» и обсудили, как будет 
благоустраиваться город в 2023 году. 
Сейчас 40 территорий областного центра 
проходят конкурсную процедуру на полу
чение средств на благоустройство по еще 
одной госпрограмме — инициативному 
бюджетированию.

Седьмой рабочий день #вместесМэром 
в 2022 году закончился для участников 
проекта (но не для Руслана Болотова) 
вместе с окончанием заседания Обще
ственной палаты: много анализировали, 
спорили, обсуждали (иногда не сдер
живая эмоций). Напомним, что видео 
с этой и других встреч можно посмотреть 
на странице Руслана Болотова в социаль
ных сетях «ВКонтакте» и «Одноклассни
ки», а также на странице администрации 
Иркутска в YouTube, плейлист #вме
стесМэром: https://www.youtube.com/
playlist?list=PLXIveusE9VVNJ.

СВОИМИ ГЛАЗАМИ СВОИМИ ГЛАЗАМИ

ИНОГДА ВОЗМОЖНО ОБЪЯТЬ НЕОБЪЯТНОЕ
Десятый рабочий день проекта #вместесМэром выдался весьма насыщенным

Рабочий день с главой Иркутска 
Русланом Болотовым прове-
ли в минувший вторник двое 

иркутян — руководитель проекта 
«Здоровье 55+» Диляра Максимова 
и учитель музыки школы № 30 Ан-
дрей Козлов. График был плотный: 
посетили Центральный рынок, теле-
студию «Вести-Иркутск», заседание 
Общественной палаты Иркутска 
и даже муниципальный «Дом се-
мьи». Казалось, сил не хватит везде 
побывать, пообщаться с огромным 
количеством людей — невозможно 
объять необъятное. Тем не менее 
вечером уставшие, но довольные 
участники проекта поехали домой, 
а мэр — в свой кабинет в администра-
ции города: там документы ожидали 
изучения, а проблемы — решения.

ФИЗИКИ НУЖНЫ 
ВСЕМ И ВЕЗДЕ

Физический факультет ИГУ — 
кузница передовых кадров

В ближайшие 15–20 лет 
стремительное разви-
тие науки и технологий 

приведет к тому, что более 
50% существующих на данный 
момент профессий устареют. 
Какие новые специальности 
предлагают освоить выпускни-
кам школ в Иркутском государ-
ственном университете, наша 
газета представляет в рубрике 
«Профессии будущего». Мы 
уже рассказали о новациях 
в таких областях, как биология, 
химия, география, геология 
и педагогика. Сегодня речь 
пойдет о том, как в условиях 
внедрения в жизнь высоких 
технологий актуализируется 
область применения физики. 

Ведущая роль — 
у радиофизиков

Каждый день мы сталкиваемся с та
кими понятиями, как цифровизация, 
ITтехнологии, искусственный интел
лект. Современный мир невозможно 
представить без ноутбуков, планшетов, 
смартфонов. Но кто создает эти устрой
ства? Как они работают и благодаря кому 
совершенствуются? Высокотехнологич
ные продукты — плод труда представи
телей разных наук, но ведущую роль, 
безусловно, играют физики, а точнее 
радиофизики.

— Радиофизика — это симбиоз фун
даментальной физики и радиоинже
нерии, который дополняется знанием 
программирования. Наши выпускники 
востребованы в отраслях, где необходимо 
моделировать какиелибо процессы, за
ниматься их прогнозированием, а также 
создавать новые высокотехнологичные 
продукты: в нефтегазовой и оборонной 
промышленности, авиа– и машиностро
ении, железнодорожном транспорте, 
финансовой сфере. Чтобы заниматься 
этим, недостаточно знать языки програм
мирования, необходимы глубокие знания 
физики, радиоэлектроники, математики. 
Именно на такой базе вырастают высоко
квалифицированные IT–специалисты, 
— пояснил заведующий кафедрой радио
физики и радиоэлектроники ИГУ Сергей 
Колесник.

Сейчас есть потребность в создании 
программного обеспечения для микро
электронных устройств, построенных 
на так называемых чипах. Они необходи
мы во всех производственных, научных 
и бытовых сферах.

По словам Сергея Николаевича, уже 
к четвертому курсу за студентамирадио
физиками ИГУ выстраивается очередь 
из представителей предприятий. Опре
делившись со специализацией, ребята 
углубленно изучают сферу, где плани
руют применить знания, и пишут ди
пломную работу, исходя не только из те
ории, но и из практики сотрудничества 
с производственниками.

Ученый — человек будущего
Виктор Дроков — аспирант физическо

го факультета ИГУ уверен, что ученый — 
это человек будущего. Вместе с коллегами 
он работает в лаборатории спектральных 
методов исследования, которая занимает
ся трибодиагностикой. Этот раздел физи
ки изучает воздействие трения на различ
ные твердые тела, в частности, на детали 
и узлы машин.

— Научная задача нашей лаборатории 
в том, чтобы по параметрам металличе
ских частиц в моторном масле опреде
лить, какие узлы двигателя изнашива
ются и какой у него остаточный ресурс. 
В идеале методика должна позволить 
определить причины той или иной степе
ни износа, — рассказал Виктор.

Он, кстати, не единственный предста
витель семьи Дроковых, занимающийся 
наукой. Его дед, тоже Виктор Дроков, 

с коллегами изобрел прибор, позволяю
щий по пробе моторного масла опреде
лить состояние авиационного двигателя. 
И лаборатория, где работает внук, полу
чив мегагрант, продолжает исследования 
в этой области. Технология позволяет за
благовременно определять повреждения 
двигателя, что способствует безопасности 
движения и экономии средств, поскольку 
продлевает жизнь агрегата.

— В лаборатории работают выпускни
ки разных факультетов ИГУ, но физика 
— это королева наук, без нее невозможно 
развитие технологий. Чтобы подготовить 
специалиста, мы уже к третьему курсу 
подбираем студентовфизиков, которых 
сами «выращиваем». К окончанию вуза 
они знают специфику работы и готовят 
дипломный проект по теме, связанной 
с трибодиагностикой, — поясняет моло
дой ученый.

Медицинская физика 
на страже здоровья

Вряд ли найдется человек, не слы
шавший аббревиатур МРТ, КТ, УЗИ. Эти 
компьютерные и магнитнорезонансные 
томографы, ультразвуковые сканеры 
связаны с диагностикой различных забо
леваний. Их востребованность в здраво
охранении так велика, что способствовала 
появлению новой профессии — медицин
ский физик. Представителей этой редкой 
пока специальности (в нашей стране их 
менее тысячи человек) занимаются лу
чевой диагностикой и терапией — одним 
из важных методов лечения рака.

По словам медицинского физика 
Виталия Платонова, который работает 
в Иркутском областном онкологическом 
диспансере, он не медик и не имеет права 
ставить диагнозы и назначать лечение. 
Его задача — обеспечить функциониро
вание сложной техники, правильность 
исследований и терапии.

— Медицинский физик должен хоро
шо знать анатомию человека, физиологи
ческие процессы. На физическом факуль
тете ИГУ есть специализация, которая 
дает и эти знания, — поясняет Виталий.

Работает медицинский физик с док
тором, помогая определить дозы, интен
сивность излучения и время воздействия.

— В России потребность в медицин
ских физиках возрастает с каждым годом. 
Улучшается диагностика онкозаболева
ний, техника становится сложнее, растут 
требования к качеству лечения. В этом 
году онкоцентр взял на работу трех вы
пускников физфака ИГУ, — рассказал 
Виталий.

Медицинские физики работают 
и в сфере проектирования клиник, 
разработки отечественных устройств. 
Можно с уверенностью сказать, что в бли
жайшем будущем представители этой 
новой профессии будут в списке самых 
востребованных.

Нина Александрова
Фото предоставлено ИГУ

На фото — процесс установки 
референсного детектора в водный 
фантом

#ВМЕСТЕСМЭРОМ: 
МЕСТА И ЛЮДИ

Кто принял участие в проекте с начала его 
создания и где активисты работали с мэром?

Проект 
#вместесМэ-

ром в Иркутске 
запустили осенью 

2021 года, и уже в мае 
2022 года он вошел в трой-
ку призеров в номинации 
«Лучший PR-проект в му-

ниципальной сфере» меж-
дународного професси-

онального конкурса 
«Пресс-служба 

года».

Чтобы  
принять участие 

в проекте, вы можете 
написать комментарий 

с хештегом #вместесМэром 
Руслану Болотову в социаль-

ных сетях.
https://t.me/ruslanbolotov
https://vk.com/bolotov_rus

 https://ok.ru/bolotov.irk.

Мэр, конечно же, не отказал себе в удовольствии пройтись по рядам Центрального рынка 
Иркутска и пообщаться с торговцами. А у прилавка с медом неожиданно завязался профессио-
нальный разговор пчеловодов: мэр рассказал продавщице, что у него есть пасека(!), и спросил, 
что из продукции на прилавке можно купить для своего полуторагодовалого внука. Продавец 
меда со знанием дела объяснила Руслану Николаевичу, что только донниковый мед можно 
давать маленьким детям (он единственный, на который нет аллергии)

Помните фразу из фильма «Москва слезам не верит»? «Вы 
знаете, со временем телевидение перевернет жизнь все-
го человечества. Ничего не будет: ни кино, ни театра, ни 
книг, ни газет — одно сплошное телевидение». Не сбылось, 
конечно. Но в студии «Вести-Иркутск», когда видишь все это 
чудо создания телекартинки (на мониторах, разумеется, мэр 
города), то понимаешь, почему можно так безоговорочно и 
неистово верить в господство экрана! В общем, на телевиде-
нии — интересно. И мэр наш весьма телегеничен!  

29 ноября состоялось второе заседание нового, 
седьмого созыва Общественной палаты Иркут-
ска, состав которой был избран в октябре. Мэр 
областного центра Руслан Болотов торжествен-
но вручил общественникам соответствующие 
удостоверения и знаки. На фото регалии полу-
чает недавно избранный председатель, дирек-
тор иркутского филиала издательского дома 
«Комсомольская правда» Станислав Гольдфарб. 
Напомним, Общественная палата работает в Ир-
кутске с 2008 года. Состав совещательного органа 
формируется сроком на 3 года. Участие в работе 
палаты седьмого созыва принимают 25 ирку-
тян, добившихся успеха в различных сферах: 
культуры, молодежной политики, образования, 
здравоохранения, спорта и других

«У меня два впечатления от се-
годняшнего дня: во-первых, 
работа у вас сложная и трудная, 
а во-вторых, я просто узнала вас 
как человека, который, как мне 
казалось, такой недоступный… 
А на самом деле добрый, интел-
лигентный, грамотный во всех 
вопросах управления городом, 
приятный в общении. Я говорю 
не для того, чтобы сделать вам 
приятно, а потому что действи-
тельно так думаю», — сказала 
мэру в конце рабочего дня Ди-
ляра Максимова, руководитель 
проекта «Здоровье 55+»

«Сегодня самым главным 
впечатлением для меня 
было то, что я увидел ваше 
живое общение с людьми, 
мне нравится такой метод 
вашей работы, — поделил-
ся впечатлениями с мэром 
Андрей Козлов, учитель му-
зыки школы № 30. — И бла-
годаря этой тесной взаи-
мосвязи вы в курсе всех 
проблем. Раньше я думал, 
что представителям власти 
сложно что-то донести, 
и сегодня своими глазами 
увидел, что это не так» Ольга Королева. Фото Валентина Карпова
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— На Цветочной жили еще мои бабуш-
ка и дедушка, — рассказывает Светлана 
Саргсян, заместитель председателя 
ТОС «Черемушки + 9 км». — Можно 
сказать, были в числе основателей 
этой улицы. Я сама провела здесь все 

детство и юность. На время уезжала, 
но в 2014 году вернулась и теперь живу 

здесь постоянно.
Светлана вспоминает, что из-за удаленности их 

микрорайон всегда считался самой окраиной горо-
да. Находится он на берегу Иркута, и сюда до сих 
пор не ходит общественный транспорт. Есть тут 
и местная достопримечательность — большой пляж, 
позагорать и покупаться на который летом приез-
жает много иркутян. Увы, отдыхающие оставляют 
после себя горы мусора, и раньше этот вопрос никак 
не решался.

— Конечно, нам захотелось порядок 
навести, — присоединяется к разговору 

Юлия Мочалова, председатель ТОС 
и жительница улицы Лесогорской. — 
В этом году мы начали весной с уборки 
берега вдоль улицы Цветочной. Комитет 

по управлению Свердловским округом 
администрации города Иркутска предо-

ставил нам пакеты, перчатки, а после нашего 
обращения и технику. Мусора было так много, что мы 
все лето еще убирали.

Параллельно с помощью администрации устано-
вили на улице площадку ТБО. Прошлись грейдером 
по дорогам. Провели контролируемый отжиг травы 
в пойме реки. Очистили пространство между дома-
ми от старых деревьев, вывезли мусор и отсыпали 
эту территорию грунтом, чтобы в следующем году 
обустроить здесь зону отдыха — с лавочками, каче-
лями, клумбами и указателем с информацией, где 
именно начинается территория ТОС «Черемушки + 
9 км».

— Традиционно каждую весну мы пере-
даем всем ТОСам информационные 

письма, что надо выйти на субботник, 
— рассказывает Валентина Осипо-
ва, начальник управления ЖКХ ко-
митета по управлению Свердловским 

округом администрации города. — 
В апреле, чтобы обозначить круг работ, 

я поехала на встречу и с ТОС «Черемушки 
+ 9 км». И была удивлена, когда увидела, что люди 
уже все вышли и убираются! Такое единодушие, 
скажу вам, встречается редко.

То, что местные жители живут дружно и все про-
блемы решают сообща, подтверждает и депутат 
от избирательного округа № 29 Ольга Клевцова.

Ольга Владимировна работает с жителями 
частного сектора с начала своей деятельности 
в 2019 году, поэтому много раз уже могла убедиться, 
как легко работать с членами этого ТОС.

— Они очень сплоченные, всегда зна-
ют, чего хотят, — отмечает депутат. 

— А главное — готовы сами во всем 
участвовать. Когда, например, 
на спортивной площадке залили ре-
зинопол, они даже дежурство орга-

низовали, чтобы охранять ее, пока все 
не застыло!
Площадку с воркаутом, о которой идет 

речь, установили в этом году на средства из депу-

татского фонда. Теперь здесь проводят свободное 
время и местные подростки, и взрослые.

— У нас есть детская площадка на улице Ягод-
ной: две качели и карусель для малышей, — объ-
ясняет Юлия Мочалова. — А подросткам даже по-
сидеть негде было. Поэтому новую площадку мы все 
очень ждали, в августе даже организовали празд-
ничное застолье, чтобы отметить это событие!

После установки спортивной площадки жители 
улицы Цветочной провели общее собрание и реши-
ли собрать деньги на видеокамеры. Купили аппара-
туру и установили видеонаблюдение: одна камера 
теперь смотрит на воркаут, а другая — на дорогу 
и мусорные контейнеры.

— Эти камеры нам уже пригодились, — говорит 
Светлана Саргсян. — Около месяца назад двое маль-
чиков сняли с турника канат и унесли. Мы сделали 
фото с видеозаписи, выложили его в группе нашего 
ТОС, опознали этих детей и вернули канат на ме-
сто. Был и другой инцидент. В начале осени кто-то 
начал приезжать и грузовиками вывозить песок 
из протоки реки. Мы сняли это на видео, записали 
номера машин и написали обращение в природоох-
ранную прокуратуру. Грузовики ездить перестали.

Жители «Черемушек» отмечают, что их ТОС — 
это общество по-настоящему инициативных людей, 
заинтересованных в том, чтобы их район развивал-
ся. И развитие территории идет семимильными ша-
гами именно благодаря самоуправлению.

— От одного жителя чиновники, может быть, 
и отмахнулись бы, — говорит с улыбкой Юлия Мо-
чалова. — Но когда приезжает группа людей и го-
ворит: «Помогайте» — как откажешь? К тому же 
в современном мире, где есть разные мессенджеры, 
интернет-приемные, сотрудничать с представителя-

ми власти намного проще. Им можно написать. Они 
у нас люди отзывчивые, всегда отвечают. Конеч-
но, общественная работа отнимает личное время. 
Но я ведь живу на этой улице! Мне несложно выйти 
за ворота и сделать что-то полезное. Главное, чтобы 
был результат.

— Мы им помогаем как можем, — подтверждает 
депутат Ольга Клевцова. — Одной из первых задач, 
которую они мне поставили, была организация под-
возки детей к школам. К ним ведь не ходит обще-
ственный транспорт, а дети учатся на Синюшиной 
Горе. Я выполнила это поручение, и теперь детей 
забирает школьный автобус. Но на любую иници-
ативу, как известно, надо время. И радует, что они 
не ждут ничего, а самостоятельно улучшают свою 
жизнь прямо сейчас.

Уже до конца года на новой спортивной пло-
щадке в Черемушках установят освещение (это уже 
работа комитета городского обустройства). А в сле-
дующем году сотрудники комитета по управлению 
Свердловским округом администрации города Ир-
кутска помогут активным жителям обустроить зону 
отдыха — уже подведены итоги голосования по про-
грамме «Народные инициативы». В совместных 
планах также строительство водопровода и новых 
асфальтированных дорог с дорожными знаками. 
А еще все надеются, что в следующем году на Цве-
точной появится еще одна спортивная площадка. 
На этот раз — многофункциональная и с огражде-
нием: для игры в мини-футбол, волейбол и баскет-
бол. Ее также построят на средства из депутатского 
фонда.

Наталья Федотова
Фото автора и из архива героев материала

ПОМОГАТЬ, НЕЛЬЗЯ ОТКАЗАТЬ
Члены иркутского ТОС «Черемушки + 9 км» точно знают, где нужно поставить 

запятую, когда речь идет о развитии микрорайона, в котором они живут

В микрорайоне Мельниково — шесть улиц: 
Лесогорская, Цветочная, Ракитная, Ягод-
ная, Черемуховая и Ботаническая. Де-

сять лет назад их жители создали ТОС, назвали 
его «Черемушки + 9 км» (название мудреное, 
но объяснимое, ведь находится он вдали 
от центральных улиц) и начали занимать-
ся благоустройством. Сегодня они выходят 
на субботники, дружно проводят праздники, 
а также активно сотрудничают с администра-
цией и своим депутатом. Благодаря инициати-
ве жителей в этом отдаленном районе теперь 
есть своя остановка общественного транс-
порта, спортивная площадка и даже камеры 
видеонаблюдения, а совсем скоро появятся 
не только новые асфальтированные дороги, 
водопровод и освещение, но и зона отдыха. Эта площадка для воркаута стала любимым 

местом местной молодежи. Корреспон-
дент «Иркутска», правда, был здесь днем, 
когда все подростки находились в школах, 
но по вечерам, уверили нас взрослые, 
на площадке редко бывает пусто. На следу-
ющий год здесь станет еще уютнее: вокруг 
воркаута появятся дорожки и газоны, а чуть 
дальше построят новую, уже многофункцио-
нальную спортивную площадку

Чтобы организовать подвоз детей до шко-
лы (ближайшие учебные заведения нахо-
дятся на Синюшиной Горе), на улице Ра-
китной сделали остановку общественного 
транспорта и поставили павильон. Сейчас 
твердо можно сказать, что появление 
остановки — заслуга не только депутата, 
но и жителей, поскольку именно они на-
стояли на том, чтобы в Черемушки ходил 
школьный автобус

У председателя ТОС много подобных фотографий 
с весенне-осенних субботников, которые местные 
жители проводят совместно с администрацией 
Свердловского округа. На них тосовцы дружно и 
весело наводят порядок на своей территории – 
даже жаль, что нельзя показать вам все эти снимки. 
Впрочем, даже на одном видно, как чисто становит-
ся после каждой уборки, и это, пожалуй, главное 

Вот так по-семейному члены иркутского ТОС «Че-
ремушки + 9 км» отмечают все праздники и со-
бытия, которые происходят в их поселке. На этом 
фото, например, старшее поколение празднует 
установку уличной спортивной площадки. Не за-
были и про молодежь — для них здесь же, под 
открытым небом, организовали дискотеку
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Закон диалектики 
в действии

— Основные цели стратегии — сни-
жение новых случаев заболеваемости 
и сокращение смертности. Мы, как 
медицинские работники, ориентиро-
ваны прежде всего на решение задачи 
сокращения смертности от СПИДа. 
Для этого государство создало все 
условия и в области диагностики, 
и в обеспечении медикаментами, 
которые, как и все услуги, предостав-
ляются нашим пациентам абсолют-
но бесплатно. Профилактика — это 
тоже часть нашей работы, но в случае 
с ВИЧ-инфекцией она имеет неспеци-
фический характер. То есть мы не мо-
жем обезопасить человека, поставив 
ему вакцину, мы должны донести 
до него знания, связанные со спосо-
бами передачи инфекции, ее особен-
ностями и опасностью для здоровья. 
И все сотрудники нашего Центра 
СПИД с первого дня работы с успехом 
занимаются решением этой задачи. 
Начиная с 2017 года, когда появились 
первые статистические результаты 
работы Стратегии, мы наблюдаем 
в нашем регионе и снижение смерт-
ности от СПИДа, и сокращение числа 
инфицированных ВИЧ. Например, 
в областном центре за этот период за-
болеваемость сократилась более чем 
на 45 процентов, — пояснила Юлия 
Плотникова.

Решая задачи, связанные с профи-
лактикой ВИЧ и вирусных гепатитов, 
которые тоже лечат в Центре СПИД, 
медики и волонтеры применяют са-
мые разные форматы.

— Мы стараемся, чтобы профилак-
тическая работа была неформальной, 
ориентируясь на самые разные воз-
растные группы. К ней привлечены 
не только инфекционисты Центра 
СПИД, но и наши врачи других специ-
альностей — неврологи, психиатры, 
наркологи, фтизиатры, терапевты, 
медицинские психологи и многие 
другие. На любой запрос мы предо-
ставляем и необходимую информа-

цию, и поддержку, — отметила Юлия 
Кимовна.

Иркутский областной центр по про-
филактике и борьбе со СПИДом 
и инфекционными заболеваниями — 
уникальное медицинское учреждение. 
Таких, как иркутский центр, по уров-
ню оснащенности в стране едини-
цы. Здесь кроме инфекционистов 
нуждающемуся в лечении помогут 
медики различных профилей, а также 
психологи и юристы. На базе Центра 
СПИД работает высокотехнологичная 
лабораторная база, которая подтвер-
дила свои передовые компетенции 
во время пандемии коронавируса. 
В пиковые нагрузки здесь в сутки про-
водилось до пяти тысяч исследований 
на выявление COVID-19.

В настоящее время при сокраще-
нии финансирования профилактиче-
ских программ Центр СПИД старает-
ся максимально сохранить все 
свои наработки.

— Если в 1990-е и пер-
вые годы нынешнего 
столетия ВИЧ-инфекция 
передавалась в боль-
шинстве случаев в среде 
наркозависимых, то се-
годня вирус в основном 
передается половым 
путем. Сегодня это люди 
состоявшиеся, вполне благо-
получные, к сожалению, не ассо-
циируют с собой возможность заболеть 
ВИЧ. Мы развенчиваем миф о том, что 
кто-то гарантирован от заражения, — 
констатирует Юлия Плотникова, отме-
чая, что текущее снижение показателей 
заболеваемости ВИЧ/СПИД в регионе 
— это результат многолетней интен-
сивной профилактической и терапев-
тической деятельности специалистов 
и волонтеров.

— Сейчас мы видим, что сработал 
закон диалектики, когда количество 
перешло в качество. Если раньше мы 
буквально пробивались к людям, чтобы 
передать им знания об этой опасной 
болезни, то сегодня к нам обращаются 
из учебных заведений и организаций, 
с различных предприятий, чтобы наши 
специалисты приехали, провели тести-
рование, консультации. Дальновидные 
руководители понимают, что здоровье 
сотрудников — это непреложная цен-
ность. Очень важно донести до людей, 
что раннее выявление инфекции спаса-

ет жизнь, ранняя терапия значительно 
продляет ее и улучшает качество. Пока 
нет таких препаратов, которые из-
лечивают ВИЧ/СПИД, но благодаря 
лечению инфекция становится управ-
ляемой и контролируемой, купируются 
способы ее передачи.

Юлия Кимовна также отмети-
ла, что в Иркутске снижение за-
болеваемости наблюдается сегодня 
по всем округам. Из 234 детей, 
рожденных в Иркутске в 2021 году 
ВИЧ-инфицированными женщинами, 
вирус передался троим малышам, 
мамы которых социально дезадапти-
рованы и отказывались от терапии.

У главного врача есть опасения, что 
со снижением областного финансиро-
вания программ профилактики ВИЧ/
СПИД результативность работы будет 
снижена.

— Нам сейчас помогают му-
ниципальные программы, 

направленные на про-
филактику ВИЧ/СПИД. 

Но в Иркутске, к сожале-
нию, такой программы 
нет, — отмечает Юлия 
Плотникова.

Одним из наиболее 
эффективных способов 

профилактики, по словам 
главного врача, является 

программа «Равный помогает 
равному». 1 декабря — во Все-

мирный день борьбы со СПИДом 
— в рамках этой программы прошло 
мероприятие в иркутской школе 
№ 30. О нем рассказала заведующая 
отделом профилактики Центра СПИД 
Галина Запольская.

Волонтеры — это сила
Профилактическая акция, кото-

рую провели ученики школ № 30, 
67 и студенты Иркутского филиала 
ВГИК, была приурочена ко Всемирно-
му дню борьбы со СПИДом, который 
отмечается 1 декабря.

— Ребята прошли подготовку 
в качестве волонтеров по программе 
«Равный помогает равному», целью 
которой является формирование 
навыков здорового образа жизни, 
— рассказала Галина Анатольевна. 
— На площадке школы № 69 они 
провели молодежный баттл и по-
нятным для их ровесников языком 

рассказали, как понимают, что такое 
ВИЧ-инфекция.

Она отметила, что баттл — это 
услов ное название. В Ново-Ленино 
волонтеры программы при поддержке 
Центра СПИД и поликлиники № 8 ра-
ботают очень активно, и неформаль-
ные акции здесь проводятся не впер-
вые. Благодаря таким мероприятиям 
ребята, по словам Галины Запольской, 
не только получают знания о том, 
что такое ВИЧ, но и пополняют ряды 
добровольческого движения борцов 
с заболеванием. В борьбе с опасным 
вирусом волонтеры — это настоящая 
сила. И не случайно акция прово-
дилась именно в школе № 30, где 
выросло уже целое поколение добро-
вольцев движения «Равный помогает 
равному» и появляются все новые его 
сторонники. Также активно вовлече-
ны в эту работу школы № 69, 67, 40, 
38, 35, 11, Иркутский колледж авто-
мобильного транспорта и дорожного 
строительства, иркутские техникумы 
транспорта и строительства, речного 
и автомобильного транспорта.

В игровой, ненавязчивой форме 
участники баттла рассказали аудито-
рии, как можно заразиться вирусом 
иммунодефицита человека и что 
нужно делать, чтобы этого не про-
изошло, в каких условиях живет 
инфекция, каковы могут быть по-
следствия болезни, стоит ли бояться 
ВИЧ-инфицированных в быту.

— Такие мероприятия, по-моему, 
очень важны. К сожалению, многие 
сверстники не знают, что такое ВИЧ 
и СПИД и какие меры предосторож-
ности надо соблюдать, чтобы не зараз-
иться. В юном возрасте кажется, что 
проблемы, связанные с ВИЧ и други-
ми инфекциями, лично тебя не кос-
нутся. Но это мнение ошибочно, — 
рассказала командир баттл-команды 
школы № 67 Александра Косырева.

Творческие мероприятия, которые 
организуют волонтеры, интересны 
и им самим, и молодежной аудитории. 
Такие акции Центр СПИД инициирует 
регулярно и будет продолжать в даль-
нейшем. Уже сейчас, по словам Га-
лины Запольской, волонтеры готовят 
материал к проведению Дня памяти 
умерших от СПИДа, который прово-
дится в третье воскресенье мая.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

КАК РАВНЫЙ ПОМОГАЕТ  
РАВНОМУ В БОРЬБЕ С ВИЧ

Иркутские школьники и студенты 1 декабря провели 
профилактическую акцию

С 2016 года в Российской 
Федерации работа системы 
здравоохранения в обла-

сти борьбы со СПИДом ведется 
в рамках Государственной стра-
тегии противодействия рас-
пространению ВИЧ-инфекции, 
которая рассчитана на период 
до 2030 года. По словам главно-
го врача ГБУЗ «Иркутский об-
ластной центр по профилактике 
и борьбе со СПИДом и инфекци-
онными заболеваниями» (Центр 
СПИД) Юлии Плотниковой, этот 
документ определил все критерии 
работы инфекционистов, специа-
лизирующихся на лечении и про-
филактике ВИЧ/СПИД.

По  
наблюде-

ниям специали-
стов, наибольшее 
число заболевших 

ВИЧ приходится сегод-
ня на самую репродук-
тивную часть населе-

ния в возрасте  
от 25 до 49 лет.

Интерактивная викторина по вопросам профилактики ВИЧ-инфекции среди 
студентов ВГИКа и учащихся СОШ № 30 и 67

Начало акции в иркутской школе № 30 по профилактике ВИЧ-инфекции под 
девизом «Вирус знает о тебе ВСЕ, а что ты знаешь о НЕМ!»
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САМЫЕ ОБАЯТЕЛЬНЫЕ И ОЧАРОВАТЕЛЬНЫЕ
«Иркутск» подвел итоги конкурса среди самых активных, стильных 

и жизнерадостных пенсионеров города

— Наш конкурс традиционно проходит 
в интернете, — объяснил Алексей Шандренко, 
руководитель отдела спецпроектов еженедель-
ника «Иркутск». — Это не совсем привычный 
формат для людей старшего поколения. Кто-то 
стесняется, кто-то не доверяет таким меропри-
ятиям. Мне кажется, именно поэтому можно 
смело утверждать, что все, кто принял участие 
в нашем конкурсе, — люди, откровенно говоря, 
вне возраста. Они сумели сохранить все лучшие 
качества молодости: жизненную энергию, за-
дор, оптимизм.

Условия участия в конкурсах от нашего еже-
недельника всегда одинаковы. Нужно зайти 
на сайт, заполнить анкету и прикрепить к ней 
фотографию. Победитель определяется боль-
шинством голосов. Редакция следит за тем, 
чтобы голосование было честным, и все накрут-
ки регулярно убираются. Этот конкурс отли-
чился не только большим количеством голосов, 
но и самым маленьким числом накруток.

— Редкий случай, когда обнулять счетчик 
не приходилось, поскольку все голосовали 
честно, — добавляет Алексей. — За первое ме-
сто было отдано больше восьми тысяч голосов! 
За второе — более шести тысяч! Это удивитель-
ный пример того, какую группу поддержки мо-
гут собрать наши участники!

В итоге 8027 голосов, а вместе с ними первое 
место и звание «Самый обаятельный пенсионер 
Иркутска — 2022» завоевала воспитатель дет-
ского сада № 5 Ольга Николаевна Мезенкова. 
Ольга Николаевна на пенсии, но продолжает 
работать с детьми — уже более сорока лет!

— На работе интересно! — восклицает она. 
— И детей обучаешь, и сам развиваешься. В со-
временных детских садах много возможностей, 
современного оборудования, программ, курсов. 
Сразу после окончания Иркутского педагоги-
ческого института я пришла работать в детский 

сад. И за эти годы ни разу не пожалела о своем 
выборе. Воспитатель — тот же учитель, и быть 
воспитателем — мое призвание.

Принять участие в конкурсе Ольге Николаев-
не предложили заведующая детским садом № 5 
Наталья Анедченко и ее заместитель Надежда 
Дмитриева (Надежда, кстати, дочка нашего са-
мого обаятельного пенсионера, так как выбира-
ла профессию, следуя примеру мамы. — Прим. 
авт.).

— Сначала не хотела участвовать, — при-
знается победительница, — очень волновалась 
и сомневалась. Но заведующая Наталья Пе-
тровна говорила — будем бороться до конца! 
Голосовали за меня коллеги из других детских 
садов по всей области, мои бывшие воспитан-
ники, которые уже давно стали взрослыми, 
их родители и все их родственники. И сегод-
ня я ничуть не жалею, что приняла участие 
в конкурсе. Такая поддержка очень поднимает 
настроение!

Отметим, что Ольге Николаевне достались 
не только диплом и звание, но и подарок от на-
шего генерального партнера — сервисной ком-
пании «Колымская»: сертификат на 25 000 ру-
блей на отдых и лечение на курорте «Ангара».

На втором месте по количеству голосов ока-
залась Тамара Николаевна Лисинова. На нашем 
сайте за нее проголосовали 6364 человека, и ей 
достался титул «Самый очаровательный пенси-
онер Иркутска — 2022». За победу в номинации 
Тамара Николаевна получила пригласительный 
билет на двоих от музыкального театра имени 
Загурского, а также картину от арт-галереи 
«Диас».

— Я благодарна организаторам за этот кон-
курс, ведь он принес мне огромный заряд пози-
тивной энергии, — поделилась Тамара Никола-
евна. — Да, я действительно считаю себя самой 
очаровательной! Надо верить в себя, в свои 
возможности и свое окружение. А еще под-
держивать здоровье на должном уровне. Тогда 
и жизненная энергия будет, и красота.

Тамара Николаевна — ветеран ГУФСИН, 
на пенсию вышла рано — в 48 лет. Но скучать 
ей не приходится — уже 15 лет она исполняет 
народные, казачьи, эстрадные песни в ансам-
бле «Ивушка». И на церемонию награждения, 
которая состоялась в пресс-зале газеты «Ир-
кутск», она пришла с группой поддержки — 
женщинами из хора. А еще наша самая очаро-
вательная пенсионерка регулярно занимается 
спортом — ходит в фитнес-клуб.

— Не люблю сидеть в четырех стенах, хотя 
живу в частном доме и работы по хозяйству 
всегда много, — добавляет Тамара Николаевна. 
— Предпочитаю быть в гуще событий. Знаете, 
как мне удалось собрать такое количество голо-
сов? Я просто ходила по улицам и просила про-
хожих проголосовать за меня! Пожилые люди, 
кстати, часто сомневались, боялись, что я их 
хочу обмануть. А вот молодежь очень охотно 
реагировала, никто не отказывался.

Победителями в еще одной значимой номи-
нации «Самая обаятельная семья пенсионеров 
Иркутска — 2022» стали супруги Данильченко 
— Борис Павлович и Любовь Константиновна. 
Им тоже вручили билеты в музыкальный театр, 
а также самый большой диплом.

— Мы — интернациональная семья, — гово-
рит Любовь Константиновна. — Муж — белорус, 

Постоянные читатели нашего ежене-
дельника знают, что мы регулярно 
проводим онлайн-конкурсы на сай-

те иркутскинформ.рф и уже не раз искали 
самых красивых учителей, врачей, студен-
тов. А вот соревнование среди самых оба-
ятельных пенсионеров решили провести 
впервые. И результаты поразили даже нас! 
Несмотря на скромное число участников 
(их было всего 35), конкурс приобрел не-
вероятные масштабы — такого количества 
голосов, какое досталось в этот раз побе-
дителю, не было уже около трех лет! Се-
годня расскажем, как прошла церемония 
награждения самых обаятельных и, без 
преувеличения, самых активных пенсио-
неров Иркутска.

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!
Диплом за третье место и победа 

в номинации «Самый жизнерадостный 
пенсионер Иркутска» достались Любови 
Николаевне Ларионовой.

Победителем в номинации «Самый 
восхитительный пенсионер Иркут-
ска» признана Лидия Александровна 
Жилинская.

Диплом в номинации «Самый стиль-
ный пенсионер Иркутска» получила Та-
мара Ивановна Новохатская.

Самым любимым пенсионером Ир-
кутска стала Пелагея Афанасьевна 
Бондаренко.

Самым неунывающим пенсионером 
Иркутска назван Виктор Иванович 
Кармазин.

Все финалисты помимо дипломов по-
лучили билеты в музыкальный театр, 
а трое участников — еще и торты от фир-
мы «Яхонт».

Общее фото побе-
дителей на память 
о конкурсе «Самый 
обаятельный пен-
сионер Иркутска 
— 2022». На сним-
ке слева направо: 
Ольга Никола-
евна Мезенкова, 
Тамара Ивановна 
Новохатская, Та-
мара Николаевна 
Лисинова, Пелагея 
Афанасьевна Бон-
даренко, Виктор 
Иванович Карма-
зин (с внуком), 
Лидия Алексан-
дровна Жилинская 
и Любовь Констан-
тиновна Даниль-
ченко

Участницы ансамбля «Ивушка» своими песнями 
и танцами создали по-настоящему праздничную 
атмосферу на награждении и покорили зрите-
лей великолепными голосами и юношеским 
задором. В их числе и одна из наших победи-
тельниц. Тамара Николаевна Лисинова (крайняя 
слева) вот уже 15 лет входит в состав городского 
творческого клуба «Любимовка», выступает 
с ансамблем «Ивушка» и народным хором имени 
Владимира Шульги

Создавать душевную атмосферу праздников, 
которые мы проводим в пресс-зале газеты 
«Иркутск», уже не первый раз нам помогают 
авторы-исполнители Владимир Браништи 
и Евгений Куменко. Благодаря им любая офи-
циальная церемония превращается в зажига-
тельное мероприятие, и нашим гостям не при-
ходится скучать
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я — кореянка, а живем мы в России. Познакоми-
лись в далеком 1986 году, спустя три года поже-
нились и до сих пор вместе.

В конкурсе они с мужем решили поучаствовать 
из любопытства, когда до окончания голосования 
оставалось чуть больше недели. А поддержать их 
решили друзья со всей страны: из Москвы и Ир-
кутска, Санкт-Петербурга и Крыма, Владивостока 
и Улан-Удэ. Так и попали Данильченко в список 
призеров.

— Мы не чувствуем, что на заслуженном от-
дыхе, потому что все время в движении, ведем 
активный образ жизни, — говорит Любовь Кон-
стантиновна. — Часто путешествуем, работаем 
на даче, ездим на рыбалку, занимаемся обще-
ственной работой в родном Иркутске. А еще уча-
ствуем в воспитании детей и молодежи во дворе 
нашего дома, организуем им спортивные сорев-
нования. Не забываем посещать музеи и театры 
— все это для нас как глоток свежего воздуха.

К слову, возраст наших участников был очень 
разным. Самому «младшему» исполнилось 
52 года, а самому старшему — 92. И все призна-
вались, что без поддержки родных и близких 
вряд ли смогли бы одержать победу.

Напомним, что в конце года редакции еще 
предстоит подвести итоги конкурса «Самая кра-
сивая невеста Иркутска». Кроме того, прямо сей-
час на нашем сайте начался этап приема заявок 
на конкурс «Самый красивый студент Иркутска». 
Победителей наградим уже в январе — накануне 
Дня студента.

Наталья Федотова
Фото автора

ГАДЖЕТЫ ДЛЯ АВТОМАТА 
КАЛАШНИКОВА

Разработками иркутского изобретателя Виталия 
Бояркина заинтересовались в Министерстве обороны РФ

В боевой ситуации мелочей не быва-
ет, считает Виталий Бояркин. При-
думанные им приспособления для 

автомата Калашникова на фоне послед-
них достижений в создании новых видов 
и систем вооружения кому-то, наверное, 
покажутся совсем простыми, но благо-
даря им, убежден Виталий Витальевич, 
повышается эффективность оружия, 
солдат получает преимущество в реаль-
ном бою, и это, в свою очередь, придает 
уверенности, повышает моральный дух, 
а в определенных случаях может сохра-
нить жизнь.

Взять, к примеру, сошку ЛС-3 (упор для 
стрельбы): весит мало, ставится и снимается 
в считанные секунды — и при этом повышает 
кучность автоматического огня при стрельбе при-
мерно в три раза. Или кронштейн для установки 
оптического прицела. Было время, когда никто 
и не думал оснащать автоматическое оружие 
подобным гаджетом. Сейчас это обычное дело. 
Однако миллионы экземпляров старых образцов 
АК, выпущенные еще в советское время, не име-
ют боковой планки для оптики. Небольшой уни-
версальный кронштейн способен с легкостью 
исправить ситуацию: через мгновение обладатель 
оружия уже может просматривать территорию 
с большого расстояния и при необходимости ве-
сти прицельную стрельбу.

Еще одна, на первый взгляд, вроде бы «ме-
лочь», которая может спасти не одну жизнь, 
— это саперный линемет. Его предназначение 
— дистанционное разминирование. Принцип 
действия совсем прост: выстрелом из холосто-
го патрона небольшую «кошку» забрасывают 
на расстояние до 100 метров, затем тянут ее об-
ратно за линь, собирая таким образом все рас-
тяжки и обеспечивая безопасный проход группы.

Есть проекты и помасштабнее. С 2013 года 
Виталий Бояркин пытается внедрить в производ-
ство придуманное им устройство для комбиниро-
ванного применения АК-74. Проведено множе-
ство испытаний, написано огромное количество 
отчетов, получены патенты в семи странах, вклю-
чая США, Израиль и Китай, но воз пока и ныне 
там.

— Боевая эффективность автомата с комби-
нированной схемой применения при переносе 
огня по горизонту и вертикали увеличивается 
в полтора раза, — рассказывает Виталий Виталье-
вич. — Это показали неоднократные испытания 
в Новосибирском военном институте войск на-
циональной гвардии и в сибирском отделении 
НПО «Спецтехника и связь» МВД РФ. Суть наше-
го устройства такова… Как известно, существуют 
две схемы применения автомата Калашникова: 
классическая — когда приклад при стрельбе 
упирается в плечо, и так называемая булл-пап — 
когда приклада нет, а спусковой крючок вынесен 
вперед и расположен перед магазином и ударным 
механизмом. Второй вариант хорош для ведения 
боя в стесненных условиях — в небольших по-
мещениях, транспорте и т. д. Мы решили объ-

единить обе схемы в одном автомате. Легкий 
приклад в нашем случае особым образом склады-
вается, а крючок встроенного в него спускового 
механизма оказывается как раз в том месте, где 
он должен находиться при схеме «булл-пап». 
Оружие становится коротким и, стало быть, очень 
мобильным (разворотливым).

Вышеназванные приспособления для автомата 
Калашникова, как и множество других, Виталий 
Бояркин и его единомышленники конструи-
руют и модернизируют уже более десяти лет. 
До массового производства дело пока не дошло, 
но есть взаимодействие с сотрудниками спец-
подразделений (ОМОН, СОБР и др.) из Иркут-
ской области и соседних регионов. Отправляясь 
в горячие точки, бойцы приобретают их у изо-
бретателей в частном порядке. Отзывы самые 
положительные.

В этом году разработками команды Виталия 
Бояркина заинтересовались на самом высоком 
уровне — в Главном управлении инновационно-
го развития Министерства обороны Российской 
Федерации. В августе иркутский изобретатель 
был приглашен на Международный военно-

Победитель конкурса и обладатель первого 
в Иркутске звания «Самый обаятельный пенсио-
нер» Ольга Николаевна Мезенкова очень волно-
валась, принимая диплом и подарки. Со словами 
благодарности от нее выступила дочь Надежда 
(на фото справа). И очень много теплых слов ска-
зала руководитель иркутского филиала сервис-
ной компании «Колымская» Елена Свижак: «Кон-
курсы обаяния и красоты обязательно следует 
проводить среди пенсионеров. На их лицах уже 
видно прожитую жизнь и характер, а это и есть 
настоящая красота». Елена Ивановна вручила по-
бедительнице сертификат на 25 000 рублей на от-
дых и лечение на курорте «Ангара»

Диплом за третье место и победа в номинации 
«Самый жизнерадостный пенсионер Иркутска 
— 2022» достались Любови Николаевне Ларионо-
вой. Уже много лет она старшая по дому, помога-
ет своим соседям решать все хозяйственные про-
блемы и в целом человек с активной жизненной 
позицией. Любови Николаевне достались билеты 
от музыкального театра и замечательная карти-
на — от арт-галереи «Диас». Подарок жизнера-
достной пенсионерке вручила менеджер галереи 
Юлия Мухаметова

Иркутянин Виталий Бояркин, химик по обра-
зованию, занимается созданием гаджетов для 
оружия, например, модернизирует автомат 
Калашникова. Разработанный им упор для 
стрельбы (сошка ЛС-3), как показали испытания, 
повышает кучность автоматического огня при 
стрельбе примерно в три раза

Одна из стен в лаборатории иркутского изобрета-
теля завешана патентами – 26 уже защищенных 
плюс еще 6 находятся в стадии оформления

Окончание на стр. 14

Небольшой универсальный кронштейн для 
установки оптического прицела позволяет об-
ладателю автомата Калашникова просматривать 
территорию с большого расстояния и при необ-
ходимости вести прицельную стрельбу
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технический форум «Армия-2022», 
а в октябре его изделия прошли ис-
пытания на одном из военных поли-
гонов в Подмосковье.

— Попасть на форум «Ар-
мия-2022» — это, конечно, большая 
удача, — говорит Виталий Бояркин. 
— Масштабы этого мероприятия про-
сто поражают: на многочисленных 
стендах и на открытых площадках 
можно было увидеть все последние 
достижения российских специали-
стов в области вооружения. Более 
полутора тысяч участников пред-
ставили более 28 тысяч образцов 
продукции! Форум одновременно 
проходил в огромном конгрессно-
выставочном центре «Патриот» 
в городе Кубинка (63 км от Москвы), 
на местном аэродроме и полигоне 
Алабино. В его работе принимали 
участие высшие чины Министер-
ства обороны РФ, включая министра 
Сергея Шойгу, а на открытии высту-
пил и президент России Владимир 
Путин.

Наша экспозиция находилась 
на стенде технополиса «Эра». Это 
первый в России военный науко-
град, созданный в Анапе в 2018 году. 
В нем собраны самые способные 
молодые люди из числа ученых, 
курсантов или студентов, которые 
проходят срочную военную службу. 
Восемь научных рот, которые за-
нимаются инновационными раз-
работками в военно-технической 
сфере: малые космические аппараты, 
робототехника, информационная 
безопасность, медико-биологиче-
ские исследования и многие другие 
направления современной науки. 
Взаимодействуют непосредственно 
с объединениями военно-промыш-
ленного комплекса, которые и дают 
им задания. Разработки очень ин-
тересные. Кроме того, специальная 
группа технополиса занимается по-
иском перспективных, на их взгляд, 
изобретений. Так они вышли на нас 
и пригласили на «Армию-2022».

Наивно было бы рассчитывать, что, 
попав на столь глобальный военный 
форум, сибирские изобретатели сразу 
произведут фурор. К тому же стенд 
«Эры» находился на некотором от-
далении от «основных маршрутов». 
Многие посетители и официальные 
лица попросту не доходили до него, 
говорит Виталий Бояркин. И тем 
не менее ему удалось провести не-
сколько встреч с нужными людьми, 
показать им свои разработки. Ну а ос-
новным итогом поездки стало то, что 
специалисты Главного управления ин-
новационного развития Минобороны 
РФ предложили Виталию Витальевичу 
еще раз приехать в Москву, чтобы 
всесторонне испытать созданные им 
гаджеты для АК-74.

— Испытания проходили в ок-
тябре в подмосковном Ногинске, 
на полигоне Министерства оборо-
ны, — говорит Виталий Бояркин. 
— Поставили мои приспособления 
на четыре автомата, и в течение 
дня представители ГУИР МО РФ 
их проверяли в самых разных ре-
жимах стрельбы. Насколько я по-
нял, результаты их удовлетворили. 
Понятно, что рассчитывать на то, 
что изделия прямо сейчас запустят 
в производство, не стоит. Специали-
сты подготовят отчеты, разошлют 

их по заинтересованным организа-
циям, и если будет заказ, то окажут 
содействие по внедрению. В зави-
симости от величины заказа будет 
определен и производитель — может, 
хватит мощностей нашей фирмы, 
а возможно, придется подключить 
к этому делу какое-то предприятие 
покрупнее.

— По специальности я химик, — 
продолжает Виталий Витальевич. 
— Раньше образование, как извест-
но, было очень разносторонним, так 
что дипломированный химик имел 
вполне обширные знания и в физи-
ке, и в математике, и еще в целом 
ряде наук. Более десяти лет трудился 
научным сотрудником в Иркутском 
государственном университете. Ра-
бота была в основном связана с при-
борами, позволяющими исследовать 
различные вещества. Потом грянула 
перестройка: зарплату задержива-
ли на несколько месяцев, рост ее 
не успевал за уровнем инфляции. 
Решили мы тогда создать свою фир-

му — занялись производством и уста-
новкой сигнализации. Дело неплохо 
пошло: заработали какие-то деньги, 
купили необходимое оборудование. 
Сами разрабатывали схемы, собира-
ли приборы. Сколько их выпустили 
и установили? Сейчас трудно ска-
зать. Счет на тысячи идет. Многие 
до сих пор вполне успешно выполня-
ют свои функции.

Кстати, в то время у нас был 
первый опыт взаимодействия с си-
ловыми структурами. В октябре 
2002 года, как все мы помним, в мо-
сковском Театральном центре на Ду-
бровке во время мюзикла «Норд-
Ост» произошел теракт. Последствия 
были печальные. А все потому, 
что подобные объекты в то время 
не были оборудованы хоть какими-то 
средствами защиты. Мы тогда взя-
лись за разработку антитеррористи-
ческой системы для зданий с массо-
вым пребыванием людей — театров, 
цирков, торговых центров и т. д. Ра-
ботали с иркутскими и читинскими 

спецподразделениями. Делали про-
екты с опытными образцами нашей 
системы под определенные объекты, 
проводили учения. Есть у нас и отче-
ты, и видеоролики… Суть рассказы-
вать не буду, она, как вы понимаете, 
обнародованию не подлежит. Скажу 
лишь, что в течение десяти минут мы 
могли разблокировать здание, при-
чем с большой долей безопасности 
для заложников. Но со временем 
страсти поутихли, интерес к теме 
угас, и мы свою задумку до логиче-
ского конца, увы, так и не довели.

Между тем примерно десять лет 
назад у фирмы, которой руководил 
Виталий Бояркин, наступили непро-
стые времена. Лихорадить бизнес, 
по его словам, начало после введе-
ния конкурсов на проведение работ. 
Крупные компании в такой ситуации 
оказались в более выигрышном по-
ложении. Как итог, проиграли не-
сколько тендеров, денег стало мало, 
и народ начал уходить. Приборостро-
ением и электронными охранными 
системами продолжали заниматься, 
но в гораздо меньших объемах. Тут 
и всплыла оружейная тема.

Первым в разработку взяли пи-
столет Макарова. Любопытной ока-
залась придумка «стрельбы из-за 
угла». Естественно, никто дуло за-
гибать не собирался. На пистолет 
ставился специальный кронштейн, 
на который крепилась мини-каме-
ра, на руке дисплей. Выставляешь 
руку — и видишь все, что происхо-
дит за углом… Весьма плодотворно 
поработав с пистолетом, иркутские 
изобретатели решили замахнуться 
на самое-самое в мире стрелкового 
оружия — автомат Калашникова. 
Фронт работ огромный, ведь, по са-
мым скромным подсчетам, в мире 
было выпущено более 100 милли-
онов единиц этого оружия — боль-
шинство еще в прошлом веке. Ста-
рые образцы по-прежнему надежны 
и стреляют отлично, однако по так 
называемому обвесу серьезно про-
игрывают современным моделям.

Кстати, Минобороны РФ примерно 
десять лет назад объявляло конкурс 
по модернизации АК-74. Фирма Ви-
талия Бояркина также участвовала 
в тендере, однако, признается иркут-
ский изобретатель, все ТТЗ (тактико-
техническое задание) было писано 
под концерн Калашникова и, об-
разно говоря, «бодаться с дубом» 
в той ситуации было нереально. Так 
в 2015 году на свет появился КМ-АК 
(комплект модернизации — автомат 
Калашникова) «Обвес». В том же 
году на параде Победы в Москве он 
был впервые представлен на авто-
матах АК-74М. Складной приклад, 
верхний кронштейн с планкой Пика-
тинни (возможность крепить разное 
навесное оборудование), фонарь так-
тический, дополнительные рукоятки, 
новое цевье и пламегаситель… Ни-
чего такого, с чем бы не справились 
иркутские умельцы, нет.

Но даже у такого гиганта, как 
концерн «Калашников», процесс до-
ведения до ума комплекта по модер-
низации АК-74 растянулся на дли-
тельный срок. Первое сообщение 
о значительных (шесть тысяч штук) 
поступлениях «Обвеса» в войска по-
явилось только летом 2019 года.

Андрей Семакин
Фото автора

Все автоматы, с которыми работа-
ют Виталий Бояркин и его команда, 
небоевые. Покупаются в специали-
зированных магазинах. Главное для 
изобретателей – чтобы размеры 
совпадали с настоящим оружием  

ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

ГАДЖЕТЫ ДЛЯ АВТОМАТА КАЛАШНИКОВА
Разработками иркутского изобретателя Виталия Бояркина заинтересовались 

в Министерстве обороны РФ

Различными приспособлениями 
для повышения боевой мощи 
автомата Калашникова Виталий 
Бояркин с единомышленниками 
занимаются уже более десяти лет. 
До массового производства дело 
пока не дошло. На данный момент 
главными потребителями являются 
отправляющиеся в горячие точки 
сотрудники спецподразделений 

Этот линемет создан на основе «оружия», популярного в детстве изобрета-
теля, – обычной рогатки. Но есть и более серьезное изобретение – сапер-
ный линемет для АК-74. Выстрелом холостого патрона небольшую «кошку» 
забрасывают на расстояние до ста метров, затем тянут ее обратно за линь, 
собирая таким образом все растяжки и обеспечивая безопасный проход 
группы

Окончание. Начало на стр. 13
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);
Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в Иркутске в 
1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+);
«Иркутск промышленный». Макет драги «Варлаам Чикой-
ский», автор изделия – Владислав Шпиро (6+).
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с изображения-
ми погибших в 2022 году при исполнении воинского долга на 
Украине, родом из Прибайкалья (6+)

 � 4 декабря
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей «Академия 
на грядках» Елены Сергеевны Целютиной «Новые перспектив-
ные семена» (12+). Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля
Постоянно действующая экспозиция «Мастерская В. С. Рогаля» (6+)
«Край возле самого неба». Выставка работ тофаларских масте-
ров (6+)

На создание этих прекрасных украшений молодых 
иркутских дизайнеров и ювелиров вдохновили 
мифы и легенды народов, живущих в Прибайкалье

«Модная Ангара». Выставка работ молодых дизайнеров и 
ювелиров на основе сказаний, мифов и легенд народов При-
байкалья (6+)
Выставка графики Андрея и Игоря Щербаковых (6+)

 � 3, 10 декабря
Работа изостудии «Маленький художник» (6+). Начало в 10.00.

 � 4 декабря
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» (6+). Начало 
в 13.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами 
народного творчества и ремесел (по изготовлению народной 
куклы, резьбе по дереву, ткачеству, лепке из глины, пластили-
новой живописи, валянию из шерсти) (по заявкам) (6+)
«Ожерелье настроения». Выставка авторских украшений  
Е. А. Гончаровой (6+)
«Вишневский сад». Живописные работы семьи Вишневских 
(ученики студии ИЗО и ДПИ «Радуга») (6+)
«Сундук с приданым». Выставка тканых изделий, кружева, вы-
шивки (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX веков» и 
мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по заяв-
кам) (6+)
Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» (6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпитали в годы 
ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+).
«Выставка, посвященная городам-героям» (марки, значки, кон-
верты, спичечные этикетки, почтовые карточки и т. д.) (6+)
«Шагнувший в бессмертие». Жизнь и подвиг Героя России 
Эдуарда Дьяконова (6+)
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй по-
ловины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Музейная студия
«Ангарская горница». Материалы комплексной архитектурно-
этнографической экспедиции в зону затопления Богучанской 
ГЭС в 1982–1985 годах (6+)
«Чичковское плетение». Выставка народного мастера Иркут-
ской области Лидии Мельниковой (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.
«Окно в Азию»

 � 3 декабря
«Иркутцы». Мастер-класс по росписи конных фигурок кавале-
ристов Иркутского драгунского полка в масштабе 1/72 (2,5 см). 
Дети от 8 лет и родители (6+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Запись по тел. 259-821
Отдел природы
Выставка оптических приборов «Сквозь призму веков» (6+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 11, тел. 34-28-32. 

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
«Детский мир. XIX век». Мир детства ребенка дворянского со-
словия в XIX веке (6+)

 � с 8 по 17 декабря
Фестиваль «Декабристские вечера». (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Иркутский областной художественный 
музей
Выставка «Vivat Academia!». К 30-летию Регионального отде-
ления Урала, Сибири и Дальнего Востока Российской академии 
художеств в г. Красноярске (0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставки «Виталий Смагин. К 85-летию со дня рождения 
художника» и «Школа Виталия Смагина» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89

Арт-галерея «Диас»
«КвадратУра 15». Выставка в честь 15-летия объединения ху-
дожников-символистов «Красный Квадрат» (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088, 55-45-95.

Галерея «ЛеАрт»
«Я, Гэсэр Зодбоев». Выставка бронзовой скульптуры в рамках 
культурного проекта «Касаясь вечности» (6+) 
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

ТЕАТРЫ
Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»

 � 6, 7 декабря
«Последний срок» (16+)
Начало в 18.30.

 � 8 декабря
«Последний срок» (16+)
Начало в 13.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел. 29-06-66.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
Концертный зал

 � 3 декабря 
Елена Ревич (скрипка). Абонемент 4 «Звезды XXI века». Губер-
наторский симфонический оркестр (6+)
Начало в 18.00.

 � 4 декабря 
«Модный дом музыки». Абонемент 6 «Модный Дом Музыки». 
Концерт из цикла «ПазлОркестр». Эстрадно-джазовый оркестр 
(6+)
Начало в 15.00.

 � 8 декабря 
Бард-вагон «Вечер песен Юрия Визбора» (12+)
Начало в 18.30.

 � 9 декабря 
«SwingПятница». Абонемент 8. Концерт из цикла «Стильные 
пятницы» (6+)
Начало в 18.30.

Органный зал
 � 4 декабря 

«Органные шедевры. Пассакалия». О. Кравченко (6+)
Начало в 17.00.

 � 7 декабря 
Концерт органной музыки «Вселенные фэнтези». Исполнитель 
Дечебал Григоруцэ (6+)
Начало в 18.30.

 � 8 декабря 
Концерт «В стране невыученных уроков». Абонемент 16 (6+)
Начало в 12.30 и 14.00.
Адрес: ул. Дзержинского, 2. Тел. 33-60-00.

Кинотеатр «Художественный» 
 � 9 декабря 

«Феерия танго». Концерт солистов филармонии (12+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Карла Маркса, 24.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 2 декабря 

«Добротой измерь себя…». Час общения к Всемирному дню во-
лонтера для учащихся средних и старших классов в библиотеке 
№ 17 имени А. К. Горбунова (12+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Байкальская, 211. Тел. 22-68-95.

 � 3 декабря 
«Жить и побеждать». Информационная акция к Всемирному 
дню прав ребенка и Международному дню инвалидов в библи-
отеке № 6 (12+). Начало в 11.00.
Адрес: п. Жилкино, ул. Полярная, 104. Тел. 38-61-02.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 2 декабря
«Песни для мамы». Концертная программа ансамбля «Лира» 
(городского творческого клуба «Любимовка») (0+). Начало в 
16.30.

 � 3 декабря
«Свет материнской любви». Концертная программа культур-
но-просветительского творческого объединения «Сезон» (0+). 
Начало в 15.00.

 � 5 декабря
«Уроки добра». К Международному дню волонтера (6+). На-
чало в 12.00.

 � 7 декабря
«Подвиг наших земляков». Урок мужества ко Дню героев  
Отечества (12+)

 � 8 декабря
«История Снегурочки». Познавательный час, мастер-класс 
(6+). Начало в 14.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

КИНО
Дом Кино

 � 3 декабря
«Петр I: последний царь и первый император» (12+). Начало в 
17.00.
«Женщины на грани нервного срыва» (16+). Начало в 19.30.

 � 4 декабря
«Лохматый патруль» (16+). Начало в 13.00.
«В четверг и больше никогда» (16+). Начало в 15.00.
«Время года зима» (12+). Начало в 17.30.
«Заговор в Каире» (16+). Начало в 19.30.
Адрес: ул. Мухиной, 2а. Тел.: 56-70-60, 56-70-67.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

ЧТО ВЫ ЕЩЕ НЕ УСПЕЛИ 
СДЕЛАТЬ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ?

Конечно же, заключить договор с «Колым-
ской»! Именно с таким надежным тылом можно 
уверенно входить в новый год! Новый год — это 
самый теплый, уютный и семейный праздник! 
Новогодние традиции — это традиции Семьи, 
Родительского Дома. Как нам всем хочется вновь 
обрести то, чем обладали мы еще совсем недавно 
— уверенность в завтрашнем дне и спокойствие 
за судьбы наших детей и близких.

В Сервисной компании «Колымская»  
с 5 по 25 декабря скидки от 5 до 20%

Приходите к нам в «Колымскую» — 
у нас акция «Новогодняя»!

Адреса офисов:
 9 Иркутск, ул. К. Либкнехта, 245,  

тел. 24-69-91
 9 ул. Гоголя д. 80 тел. 54-64-10

 9 Ангарск, кв-л. 82, д. 5,  
тел. 52-99-24

 9 Шелехов, 2 кв-л, д. 19а, тел. 4-00-50

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (2–9 декабря)
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Услуги сантехника. Отопление, теплые 
водяные полы, водоснабжение, водо-

отведение. Т. 8-924-490-93-49.

Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  

Т. 8-964-651-98-76

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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По горизонтали: 1. Созвездие юж-
ного полушария. 5. Элемент гимнасти-
ческих упражнений на коне. 8. Семья 
итальянских мастеров музыкальных ин-
струментов. 10. «Глубоко личное дело». 11. 
Чудовище шотландского озера Лох-Несс. 
12. Известный индийский шахматист. 13. 
Время для хобби. 14. Имя дочери Э. Пьехи. 
15. Небольшое литературное произведе-
ние. 16. Деревянное масло, употребляемое 
в христианских обрядах. 17. Рок-детище 
Фредди Меркьюри. 19. Остроумная по-
говорка, вставляемая в речь. 24. Раиса в 
детстве или дома. 26. Актер — исполни-
тель пантомимы. 27. Место для ремон-
та кораблей. 28. Столица Италии. 29. 
«Меню» артиста. 34. Земля. 36. Птица, 
вьющая гнездо на крыше. 38. Автор книги 
о бароне Мюнхгаузене. 39. Речь ребенка. 
40. Актриса, сыгравшая главные роли 
в фильмах «Двенадцатая ночь» и «Цы-
ган». 41. Пламя. 42. Мелодия, напев. 43. 
Пустыня в Перу. 44. Один из Ионических 
островов. 45. Областной центр в России. 
46. Самореклама.

По вертикали: 2. Русский худож-
ник-передвижник («Ночь над Днепром», 
«Березовая роща»). 3. Использование 
туристами попутных машин для проезда 
части пути. 4. Популярная игрушка родом 
из Японии. 5. Крупное монополистическое 
объединение предпринимателей. 6. Район 
Санкт-Петербурга. 7. Искусство складыва-
ния фигур из листа бумаги. 9. Проклятие, 
отлучение от церкви. 16. Возлюбленная 
графа Монте-Кристо. 18. Коллекционер 
монет. 20. Человек, за которого работают 
его деньги. 21. Пульсация сердца. 22. Ак-
триса, сыгравшая одну из главных ролей 
в фильме «Белорусский вокзал». 23. Че-
ловек, делающий все медленно и вяло. 25. 
«... до Киева доведет.» (посл.). 26. Отелло, 
как выходец из Африки. 29. Политический 
авантюрист при правлении Николая II. 
30. Работник порта. 31. Персонаж романа 
«Война и мир» Л. Н. Толстого. 32. Район 
Санкт-Петербурга. 33. Прибор, делающий 
пробор. 35. Прибор для измерения углов. 
37. Сборник слов.

ОТВЕТЫ:
По горизонтали: 1. Октант. 5. Соскок. 8. Амати. 10. 

Интим. 11. Несси. 12. Ананд. 13. Досуг. 14. Илона. 15. 
Очерк. 16. Миро. 17. «Квин». 19. Прибаутка. 24. Рая. 
26. Мим. 27. Док. 28. Рим. 29. Репертуар. 34. Суша. 
36. Аист. 38. Распе. 39. Лепет. 40. Лучко. 41. Огонь. 42. 
Мотив. 43. Наска. 44. Итака. 45. Брянск. 46. Яканье.

По вертикали: 2. Куинджи. 3. Автостоп. 4. Тамагочи. 
5. Синдикат. 6. Сосновка. 7. Оригами. 9. Анафема. 16. 
Мерседес. 18. Нумизмат. 20. Рантье. 21. Биение. 22. 
Ургант. 23. Копуша. 25. Язык. 26. Мавр. 29. Распутин. 
30. Портовик. 31. Ростова. 32. Удельная. 33. Расческа. 
35. Угломер. 37. Словарь.


